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ГНЕДЧИК:

Моя мечта — 
олимпийское 
золото. 
Не меньше!
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Дорогие друзья!
В ваших руках очередной номер  
журнала Национального олимпийского 
комитета Республики Беларусь TEAM BY.  
В 2023 году в белорусском спорте 
произошло много событий, которые 
получили положительные отзывы в нашей 
стране и за ее пределами. Отечественные 
спортсмены достойно представляли нашу 
страну на различных международных 
стартах и завоевали высокие награды. 
Основные достижения и успехи нашли 
отражение в материалах на страницах 
нашего издания.

Белорусский спорт богат на интересные 
личности, и в этом номере журнала 
вы познакомитесь с нашими 
перспективными атлетами, которые 
уже громко заявили о себе на одних 
из самых крупных стартов года — II Играх 
стран СНГ, а также узнаете о том, чем 
иностранного специалиста привлекает 
работа в национальной сборной 
по пляжному футболу, выступившей 
наиболее успешно в 2023 году среди 
представителей командных видов спорта.

Уважаемые читатели! Предстоящий 
2024 год обещает стать еще более 
насыщенным. В календаре спортивных 
мероприятий достаточно крупных 
событий, которые привлекут внимание 
болельщиков. Наши атлеты, уверен, 
порадуют высокими результатами. НОК 
Беларуси будет оказывать необходимую 
помощь спортсменам в подготовке 
и участии в различных международных 
стартах, продолжит укреплять 
дружеские связи с нашими зарубежными 
партнерами.

В наступающем году желаю всем 
читателям позитивного настроения, 
новых побед, отличных впечатлений 
от выступления белорусских 
спортсменов.

Президент Национального 
олимпийского комитета  

Республики Беларусь  
Виктор Лукашенко
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ЛЕГЕНДЫ И ИХ ИСТОРИИ
В музее НОК Беларуси 
собрано около 
800 экспонатов, которые 
расскажут о белорусском 
спорте и его героях

ТАКАЯ РАЗНАЯ МАША
Мария Гнедчик 
стала нашим гидом 
по современному 
пятиборью

СИЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР, 
ЯРКАЯ ИГРА
Чем запомнилось главное 
спортивное событие  
года в Беларуси —  
II Игры стран СНГ

 Главное  
в  номере:

У НЕГО НЕ ЗАБАЛУЕШЬ!
Испанец Николас Альварадо 
завершил карьеру игрока 
и сразу возглавил сборную 
Беларуси по футболу.  
И не пожалел

СПУСТИЛАСЬ С ГОР
Сильнейшая белорусская 
горнолыжница Мария Шканова 
набрала ход и не собирается 
сбавлять обороты
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СОДЕРЖАНИЕСОДЕРЖАНИЕ

«Я верю 
в то, что все 
возможно.  
Все мои 
повороты 
в жизни 
и карьере 
это лишь 
подтверждают»

ДВОЕ В КАНОЭ
Братья Богдановичи даже 
спустя 15 лет в деталях 
помнят день, в который 
стали олимпийскими 
чемпионами

СНОВА НА КОНЕ
«Кольца славы» вновь 
в строю: здание легендарной 
гимнастической школы 
открыто после капремонта

«Чтобы получить результат, сначала его надо 
выстрадать. Нужно перебороть себя, потерпеть, 
пережить неудачи — только потом появятся 
результаты. Везение тоже необходимо заработать»

ВОЛЕВАЯ И ПРЕКРАСНАЯ
Ванесса Колодинская — 
самая титулованная 
спортсменка в составе 
сборной Беларуси 
по борьбе

ПРАЗДНИК, КОТОРЫЙ 
СОЗДАЕМ МЫ
Третий сезон фестиваля 
«Вытокi» стал рекордным 
по количеству участников

«Чем больше 
я узнаю 
Беларусь, тем 
сильнее она 
меня удивляет 
и впечатляет. 
Это 
замечательная 
страна 
с добрыми 
и очень 
отзывчивыми 
людьми»



Заявления Между-
народного олимпий-
ского комитета и поч-
ти всех находящихся под 
его прямым управлени-
ем международных орга-
низаций нужно рассматри-
вать исключительно сквозь 
эту призму и толковать исхо-
дя из данной парадигмы. Тог-
да не будет возникать напрасных 
иллюзий и все станет на свои места. 
И в голове, и в сердце.

Сами Олимпийские игры тоже меня-
ются, вы заметили? Запад давно уже 
пытается их подстроить под свои выго-
ды и желания: в программу соревнова-
ний вводятся новые виды, соответствующие 
исключительно титуль-
ной субкультуре. Брейк-
данс, серфинг и скейтбор-
динг — это, конечно, хоро-
шо, но имеют ли эти забавы 
отношение к спорту высших 
достижений, большой вопрос. 
Тогда как самбо до сих пор оста-
ется вне олимпийских перспек-
тив, под сомнение ставится участие 
в соревнованиях таких традицион-
ных глыб олимпийской программы, 
культивируемых еще с античных вре-
мен, как борьба, бокс, тяжелая атлети-
ка… Олимпиады постепенно трансформи-
руются из классических спортивных состя-
заний в гламурный фарс и ультрамодерн. 
Два года назад был изменен старый олимпий-
ский девиз «Быстрее, выше, сильнее», к кото-
рому добавили еще одно слово — «вместе». 
На первый взгляд, верно и логично, но на самом 
деле в нынешних реалиях такой ребрендинг зву-
чит издевательством. Как и олимпийский слоган 
Парижа-2024 «Широко открытые Игры». 

Какая может быть открытость, если идет дикая травля 
и дискриминация по национальному признаку? 

МОК и его сателлиты заняли открытую позицию биз-
нес-монополиста, не терпящего никаких новых игро-
ков на своей территории. Поэтому переподчиняют 
себе взбунтовавшуюся Международную ассоциацию 
бокса, создавая новую, лояльную структуру, в каче-
стве шантажа используя возможность участия в олим-
пийском турнире. Поэтому предостерегают Нацио-

нальные олимпийские комитеты от делегирова-
ния своих атлетов на Всемирные игры дружбы. 
Поэтому не разрешают никому принимать уча-
стие в Международной лиге клубного биатло-

на. Антон Смольский очень верно подметил, ког-
да сказал: «Получается так, что мы не можем старто-
вать на Кубке мира, но и не можем развивать у себя 
биатлон. Мол, просто сидите смирно, ничего не делай-
те, не развивайтесь и ждите, пока мы вас пригласим. 
Это не совсем правильно и не совсем красиво». Всё 
так, только очень мягко сказал: это отвратительно 
и унизительно. Это прямой пример диктатуры и тота-
литаризма, который под личиной демократии нагло 
и лицемерно втюхивают всему миру.

Давайте снимем розовые 
очки, не будем друг другу врать 

и сформулируем для себя четкий 
и конкретный факт: на междуна-

родных стартах, равно как и в Пари-
же, видеть нас западная политиче-

ская элита не хочет и этого не скрыва-
ет. Именно поэтому нас уже не первый 

год банят, дисквалифицируют, лиша-
ют национальной идентичности и продол-
жают тянуть эту канитель: участие спорт-
сменов из Беларуси и России в Олимпиа-

де-2024 в Париже до сих пор вызывает много 
вопросов, даже несмотря на последние заявле-

ния МОК. Все высосанные из пальца и притянутые 
за уши причины для нашей дискриминации — это 

лишь для отвода глаз. Как повод для соблюде-
ния хоть какой-то номинальной и минималь-
ной легитимности этих решений. Хотя тут все 

предельно ясно: через спортсменов Запад 
пытается решать исключительно свои 

политические запросы, а спорт — один 
из секторов, где развернулись безжа-

лостные военные действия. 

2024 год — олимпийский! Еще лет 10 назад 
подобное сообщение наполнило бы душу 
восторгом, а сердце радостным предвкушением. 
Переживания! Эмоции! Радость! Невероятная 
атмосфера Игр, где собирались 
спортсмены со всей планеты, где пестрели 
разнообразием флаги всех держав 
земного шара, где шла честная борьба 
на спортивных площадках без всякой 
ненависти и предвзятости, дарила 
уникальные чувства и болельщикам, 
и участникам. Не было равнодушных, 
весь мир замирал и следил 
за перипетиями честной и открытой 
борьбы. Сейчас все иначе. 
Олимпийское солнце закатилось 
и ушло в морок. Даже если 
Игры состоятся, даже если 
там будут участвовать 
в качестве нейтральных 
атлетов представители 
Беларуси и России, 
былого ликования это, 
по понятным причинам, 
увы, подарить 
не сможет.

НА ЗЛОБУ ДНЯ НА ЗЛОБУ ДНЯ

Время сильных 
духом Чужой земли мы не хотим ни пяди, 

но и своей вершка не отдадим

Откровенная ложь. Шулерство  
и обман. Открытые для кого? Ведь 
в узкую щель едва приоткрытых  
дверей не смогут протиснуться  
многие спортсмены, права которых  
МОК призван не попирать, а защищать. 
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Факты говорят сами за себя: на «Дакаре-2021» пер-
вые четыре места в итоговой классификации поделили 
между собой экипажи КАМАЗов и МАЗ, в 2022-м  
лидерский квартет составили исключительно рос-
сийские грузовики (наших от числа участников тог-
да уже отцепили). Без участия КАМАЗов и МАЗов 
«Дакар» превратился в детскую песочницу, где ковыря-
ются и строят воздушные замки те, кто раньше о месте 
на пьедестале не мог и мечтать, а «Шелковый путь» 
собирает звездный состав настоящих маэстро. Теперь 
именно это ралли — забег настоящих железных скаку-
нов, тогда как «Дакар» стал напоминать унылую про-
бежку маленьких, неуклюжих пони.

Похожая ситуация сложилась и в художественной гим-
настике, и в прыжках на батуте. Без белорусских и рос-
сийских спортсменов уровень мировых турниров 
не упал — он буквально рухнул. Главный тренер наших 
батутистов Ольга Власова это подтверждает: «Уровень 
конкурентов мы отслеживаем. И с гордостью конста-
тируем, что наш намного выше. Выступления их гим-
настов, которые мы видим, получаемые ими оценки 
объективно ниже уровня наших спортсменов». Дру-
гой вопрос, что представителей многих сборных это 
не смущает, а обнадеживает: главное для них —
не уровень, а возможность выиграть. Сделать это 
в отсутствие белорусов и россиян легче в разы. 
Ольга Власова в этом тоже не сомневается: «Уве-
рена, нас там не ждут. Им сейчас наше отсут-
ствие на руку, ведь только такое положе-
ние позволило убрать сильнейших конку-
рентов и претендовать на призовые места. 
Если посмотрите, страны, которые ранее 
в финал даже не проходили, сейчас полу-
чили возможность выбиться в лиде-
ры и на что-то рассчитывать. С нашим 
возвращением шансов у них сразу 
станет в разы меньше. Даже если 
оценивать чисто математически, 
то один россиянин и один бело-
рус — это уже два реальных претенден-
та на пьедестал. Остается только ждать, что 
будет. Ведь если выставят абсолютно уни-
зительные условия, то лучше не ехать: чув-
ство собственного достоинства у нас не отнять. 
В любом случае наша страна, государство нас 
поддерживает. Мы не привыкли сдаваться и опу-
скать руки — это не в характере белорусов».

Прекрасно сказано. Время не замедлишь, а планете 
не скажешь: «Остановите, я сойду». Мы все заложники 
ситуации, но в наших силах сохранять здравый смысл, 
бодрость духа и оставаться честными людьми. 

Пример совершенно 
другого толка — II Игры 

стран СНГ, с блеском про-
шедшие в Беларуси в этом 

году. Они показали, что спорт 
может и должен быть вне поли-
тики. И что приверженцы этого 

принципа всегда найдут площад-
ки, на которых можно соревновать-

ся и выявлять сильнейшего в честных 
и одинаковых для всех условиях. Будь 

то Игры стран СНГ, Всемирные игры 
дружбы или Игры стран БРИКС. 

II Игры стран СНГ на 10 дней вернули спорту 
его прежнюю привычную суть, которую на Запа-

де давно попрали, бросили в политическую грязь 
и растоптали. Здесь все выступали под своими фла-

гами, здесь звучали гимны и каждый с уважени-
ем относился к национальному менталитету и рели-
гии другого. Здесь спорт действительно был миром, 
в полном и всеобъемлющем смысле этого слова. То, 
что зрителям интересны состязания именно в таком 
формате, без иезуитства и темных пятен, продемон-
стрировали цифры заполняемости стадионов: даже 
с учетом того, что во многих дисциплинах соревно-

валась молодежь, аншлаги стали привычным делом, 
а слова спортсменов о невероятной атмосфере 

и сумасшедшей поддержке — визитной карточкой 
II Игр стран СНГ. А там, где сборные выступали силь-

нейшими составами (самбо, художественная гим-
настика, тяжелая атлетика, хоккей на траве и пляж-

ный футбол), уровень конкуренции и противосто-
яния как минимум не уступал первенствам Евро-

пы и мира. Белорусские атлеты намолотили урожай 
более чем в две сотни медалей, но соревнования, 

конечно, запомнятся не только рекордами и резуль-
татами. Золотые награды — это важно, но гораздо 
более значим микроклимат искренности, вдохно-

вения и добра, который царил на Играх.

Нужно любить, ценить и развивать свое. И мы 
постепенно к этому идем. Несмотря ни на 

что, наши спортсмены в этом году держали себя 
в отменной форме и находили возможность для 

реализации. После того как белорусских и россий-
ских гонщиков отстранили от «Дакара», считавше-

гося в ралли неофициальным чемпионатом мира, 
российский ралли-рейд «Шелковый путь» занял 

освободившуюся нишу, став главным и безогово-
рочным мировым лидером в гоночных соревнова-

ниях грузовиков. 

TEAM BY    8

НА ЗЛОБУ ДНЯ НА ЗЛОБУ ДНЯ
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Важно не название, 
а соблюдение принципов 
Олимпийской хартии: 
о спорт, ты справедливость, 
благородство, радость 
и ликование. Ты — мир!

2024‑й наступит и, даст бог, 
пройдет своим чередом. Простым 
он не будет — факт. Но и скучным 
тоже — вне всяких сомнений. 
Так что будем делать что должно, 
а там — будь что будет!



Казань — Уфа —  
Магнитогорск — Оренбург — 
Самара — Саратов — Волгоград — 
Липецк — Москва. Общая дистанция — 
больше пяти тысяч километров со слож-
нейшими спецучастками и скоростными 
отрезками. 

Десять дней неимоверного напряжения и косми-
ческих перегрузок — настоящий тест на выжива-
ние как для машин, так и для людей. Каждый этап 
«Шелкового пути — 2023» был не похож на преды-
дущий: менялись ландшафты, погода, условия… 
Выдержать все это, быть в полной ежесекундной 
концентрации и не совершить ошибки — задача 
для профессионалов высочайшего класса.

«Шелковый путь» — невероятно сложная и пре-
стижная гонка, выиграть которую — особая 
честь. Экипаж Сергея Вязовича продемонстриро-
вал высший класс пилотажа и смог войти в исто-
рию, прервав гегемонию   КАМАЗов. С победой 
команду «МАЗ-  СПОРТавто» поздравил Президент 
Беларуси Александр Лукашенко.

По надежности и оснащению наши МАЗы давно 
завоевали репутацию самых перспективных, силь-
ных и стильных машин, в чем убедился весь мир. 
Быстрые. Надежные. Мощные. Победа в «Шелко-
вом пути» нашего гоночного гроссмейстера Сергея 
Вязовича в экипаже с Павлом Гараниным и Андре-
ем Крагельским — славная и, возможно, главная 
на сегодня победа белорусского автоспорта. 

Быстрые 
и надежные
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Очередной год спринтерски 
пролетел положенную 

дистанцию в 365 дней и спешит 
к финишу, чтобы, оставив за спиной 

все пережитое и испытанное, 
не переводя дух, ворваться в новый 

сезон и так же неутомимо начать новый 
путь. Каким он будет и что принесет — 

интрига и загадка, которые будут 
приоткрываться постепенно, по мере 

нашего продвижения шаг за шагом 
и день за днем в неизвестность. А пока 
обратим внимание на события, которые 

уже стали прошлым, но оставили 
неизгладимый след в душе и сердце. 

Уходящий год получился сложным 
и противоречивым, спортсмены были 

вынуждены сражаться не только 
с самими собой и соперниками, но и 
с обстоятельствами, ставя рекорды 

и добиваясь результатов 
в условиях невероятно высокого 

политического и психологического 
давления. Но тем ценнее 

добытые победы. А их, ярких 
и незабываемых, было немало.

КАЛЕНДАРЬ КАЛЕНДАРЬ
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Топ главных 
спортивных 
результатов 
второй половины 
сезона-2023

Команда  
«МАЗ-СПОРТавто» — 

триумфатор 
«Шелкового пути»

Знай 
наших!
Знай 
наших!



В этом году подопечные 
испанского наставника 

Николаса Альварадо трижды 
производили фурор, совершая 

маленький спортивный подвиг. 

Прошли жесткое горнило отборочного 
турнира и в третий раз подряд завоевали 

право выступить в финале чемпионата 
мира — раз. Стали победителями невероятно 

рейтинговых II Игр стран СНГ (шесть из восьми 
команд входили в мировой топ-пул) — два. 

В финальном раунде Евролиги (аналог чемпионата 
Европы) завоевали бронзовые награды — три.

В драматичном и зрелищном поединке за третье место 
в Евролиге была повержена сборная Португалии (6:5) — 

признанный фаворит всех пляжных футбольных бата-
лий. Важный и принципиальный момент заключает-
ся еще и в том, что, когда весь мировой спорт беспо-

щадно поражен политикой, сборная Беларуси не имеет 
никаких ограничений в правах: выступает под нацио-

нальным флагом и с родным гербом на груди. Под руко-
водством Николаса Альварадо собрался удивитель-

но классный и сплоченный коллектив. Как по челове-
ческим, так и по игровым качествам. Хотите, назовите 

нашу сборную командой звезд, а хотите — коман-
дой-звездой. И так и так будет правильно. Здесь каж-

дый стоит друг за друга горой, способен подстрахо-
вать товарища и исправить его ошибку, а также взять 

инициативу на себя и решить исход момента. Мож-
но не сомневаться, что на чемпионате мира в ОАЭ, 

старт в котором сборная Беларуси примет в феврале 
2024 года, мы снова будем гордиться игрой и результа-

тами нашей команды.TEAM BY    12

Горячие 
парни
Сборная Беларуси 
по пляжному 
футболу — лучшая 
команда страны 
в игровых видах 
спорта

КАЛЕНДАРЬ

Последний раз триумфа-
тором национального пер-
венства столичное «Дина-
мо» становилось в 2004 году. 
С тех пор на первое место подни-
мались БАТЭ (13 раз подряд!), «Шах-
тер» (трижды) и брестское «Дина-
мо», а минским динамовцам все вре-
мя не хватало буквально чуть-чуть (семь 
раз были вторыми и пять раз — третьими). 
И вот — свершилось!

Еще в прошлом году многочисленные поклон-
ники минского «Динамо» в сладких грезах виде-
ли свой любимый клуб чемпионом. Такая задача 
перед командой стояла, но выполнить ее не уда-
лось. Более того, по итогам сезона минчане оста-
лись за чертой призеров, удовлетворившись самы-
ми обидными медалями — деревянными, кото-
рыми принято иронично и насмешливо мыслен-
но награждать подобных неудачников. Не все шло 
гладко и в нынешнем первенстве, однако сила 
воли плюс характер, проявленные игроками и тре-
нерским штабом, принесли свои плоды: в 29-м 
туре динамовцы в Бобруйске победили местную 
«Белшину» и досрочно стали чемпионами Бела-
руси! Результат более чем справедлив: «Динамо» 
в этом году смотрелось действительно классно. 
А называя вещи своими именами, можно сказать 
больше: лучше всех. 

И их итоговый триумф — это самое логичное 
и справедливое завершение насыщенного 
и непростого сезона. Теперь ждем удачной игры 
в Лиге чемпионов!

КАЛЕНДАРЬ
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Золотая 
развязка

Минское «Динамо» 
стало чемпионом 

страны спустя 
19 лет



Лидер сборной Бела-
руси по биатлону и глав-
ная звезда зимнего спор-
та нашей страны провел очень 
насыщенную вторую часть 
2023 года.

Начнем с того, что Президент Бела-
руси Александр Лукашенко присвоил 
Антону Смольскому звание заслуженно-
го мастера спорта. Буквально накануне это-
го торжественного события, которое прошло 
во Дворце Независимости, наш серебряный при-
зер Игр-2022 в Пекине одержал три победы из трех 
возможных на первом этапе Кубка Содружества 
в биатлонном центре «Лаура» в Сочи. В летних видах 
программы Антон победил в масс-старте, спринте 
и гонке преследования,  
опередив своего главного конкурента из России  
Эдуарда Латыпова. 

Классно начал Антон и зимний сезон, ударно стар-
товав (золото и серебро) в новом многообещающем 
совместном российско-белорусском проекте под 
названием Международная лига клубного биатло-
на (Кубок   МЛКБ), дебютные старты которой прошли 
в Ханты-Мансийске.

Несмотря на продолжающие действовать в отно-
шении сборной Беларуси и России санкции, сезон 
для наших биатлонистов обещает быть насыщен-
ным. Хотя свою главную победу в 2023 году  
Антон одержал совсем не на крутых склонах 
и стрельбище: в сентябре прославленные  
Динара и Антон Смольские стали родителями. 
Поздравляем! Так держать!

После долгого пере-
рыва длиной почти два 

года российских и белорус-
ских представителей вольной, 

женской и греко-римской борь-
бы допустили к участию в между-

народных турнирах в качестве ней-
тральных спортсменов — без гимна, 

флага и другой национальной  
символики. 

Но и на том, как говорится, спасибо.  
Первым стартом стал чемпионат мира в Бел-
граде, который в предолимпийский год всег-

да собирает просто сумасшедший состав 
участников и уровень борьбы которого  

близок к космическому.

Ванесса Колодинская выступила выше всяких 
похвал! На пути к финалу бронзовая призер-

ка Олимпиады в Токио-2020 обошла францу-
женку Татьяну Дебьен, в 1/8 финала победила 

Стальвиру Оршуш из Венгрии, в четвертьфи-
нале — шведку Юнну Мальмгрен, а в полуфи-
нале в драматичнейшем поединке на послед-

них мгновениях вырвала победу у Антим 
Пангхал из Индии. Таким образом, Колодин-

ская обеспечила себе не только медаль миро-
вого форума, но и путевку в Париж-2024. 

Однако оставалась еще одна манящая цель — 
победить в финале и стать трехкратной чем-

пионкой мира! Увы, не вышло. В решающем 
поединке Ванесса уступила японке Акари 

Фудзинами — 0:10, но и второе место — безус-
ловное достижение.

КАЛЕНДАРЬ КАЛЕНДАРЬ
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Не отступать 
и не сдаваться

На лыжне 
и не только

Ванесса Колодинская 
завоевала серебро 
чемпионата мира 
по борьбе

Антон Смольский 
продолжает 

побеждать



На соревнованиях в Саудовской 
Аравии белорусский силач занял 

третье место в весовой категории 
102 кг, набрав в сумме двоеборья  

394 (183 + 211) кг. Отличный резуль-
тат, который позволил Евгению Тихонцо-

ву вернуться домой с высоко поднятой голо-
вой и значительно увеличил шансы на участие 

в Олимпийских играх в Париже.

Для Евгения это был четвертый крупный турнир 
за несколько месяцев. На майском чемпионате 

страны он стал победителем с суммой  
393 (178 + 215) кг, первый квалификационный тур-
нир к Олимпийским играм в Париже, прошедший 

в Гаване, выиграл с чуть более скромными  
390 (178 + 212) кг, а на II Играх стран СНГ взял сере-

бро, в двоеборье показав 391 (176 + 215) кг.  
Как видим, на чемпионате мира Евгений пока-

зал свой лучший результат в сезоне. Могло ли быть 
больше? Безусловно! Тихонцов — это атлет, кото-

рый всегда ставит перед собой максимальные цели 
и не боится конкуренции. Однако в нынешних усло-

виях, учитывая преследующие Евгения травмы, 
нынешняя бронза сродни золоту. 

Отметим и тот отрадный факт, что килограм-
мы белоруса в рывке оказались лучшими: никто 

из соперников не взял вес выше 183 кг. В этом 
упражнении наш тяжелоатлет стал обладателем 

малой золотой медали.

КАЛЕНДАРЬ
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Вес взят

Евгений Тихонцов — 
бронзовый призер 
чемпионата 
мира по тяжелой 
атлетике

Алина Змушко поднялась на тре-
тью ступень пьедестала поче-
та на дистанции 50 метров брас-
сом, а Анастасия Шкурдай на дистанции 
200 метров на спине завоевала серебро. 
Также были выполнены нормативы отбора 
на февральский чемпионат мира в Катаре.
Помимо этих результатов, отметим четвертое 
место Анастасии Шкурдай на дистанции 100 метров 
на спине, четвертую позицию Алины Змушко 
на 100 метрах брассом и пятый результат Ильи Шима-
новича в заплыве на дистанции 50 метров брассом. 
«Мы сильно соскучились по международным стар-
там, — поделился впечатлениями Илья Шиманович. — 
Приехал на Кубок мира — и такое ощущение, что впер-
вые в жизни оказался на крупном турнире. Эмоции 
переполняли. Кстати, нас очень тепло встретили все 
ребята, которых давно не видели, спрашивали: как вы, 
как ваши дела, что происходит, как готовитесь? Все 
были приветливы, и это не может не радовать».
Столь же воодушевлена и Алина Змушко:  
«Когда приехали в Будапешт, все относились к нам 
дружелюбно. Здоровались, поддерживали перед 
стартами. Все-таки не хватало этих эмоций, ког-
да соперничаешь с таким количеством спортсменов. 
Я взбодрилась и чувствую, что эти выступления меня 
сильнее замотивировали».
Пожелаем нашим лидерам удачи, высокой скорости, 
быстрых секунд и в новом сезоне.
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Спустя почти два года 
белорусские пловцы 

вернулись на мировую 
арену, приняв участие 

в этапе Кубка мира 
в Будапеште

КАЛЕНДАРЬ

Высокая 
волна



На чемпионате мира, 
который прошел в Армении, 
наши борцы, как всегда, были 
на заметных ролях. А лучше всех 
удалось выступить Даниэле Ждан, 
которая вернулась домой с золотой 
медалью.

Даниэла, выступающая в весовой категории 
до 65 килограммов, на старте турнира победи-
ла армянку Марину Мартиросян, затем — фран-
цуженку Маурин Пинто, в полуфинале была сильнее 
болгарской самбистки Анны-Марии Манушевой, 
а в финале не оставила шансов Сунджимаа Цог-
Очир из Монголии, победив досрочно. Браво! Мно-
гие помнят Даниэлу под девичьей фамилией Каза-
ной и по выступлениям в дзюдо, но в последние 
годы эта милая, но очень бойкая представитель-
ница одного из управлений Департамента охраны 
МВД во весь голос заявила о себе в самбо. Нынеш-
ний сезон для Даниэлы и вовсе получился триум-
фальным: в августе она победила на II Играх стран 
СНГ, а весной завоевала сереб ро чемпионата Евро-
пы в Израиле.

Любопытный факт: в Хайфе золото первенства Ста-
рого Света выиграла наша Анжела Жилинская — 
прапорщик батальона милиции Центрального отде-
ла Департамента охраны МВД и мама двух чудес-
ных дочек. На прошедшем чемпионате мира Анже-
ла вновь сражалась на максимуме, но оступилась 
в финале и осталась с серебром. Бронзовые награ-
ды первенства выиграли Владислав Бурдь, Анфиса 
Копаева и Татьяна Мацко.

Испанский специалист Карлос 
Алос возглавил нашу коман-

ду в августе. Под его руковод-
ством сборная провела шесть мат-

чей отборочного турнира чемпионата 
Европы — 2024: два раза победила, три 

завершила вничью и лишь однажды усту-
пила. Случилось это в игре с Израилем, но и 

там решающий гол был пропущен на последних 
мгновениях добавленного арбитром времени — 

поражение очень обидное и во многом случайное.

Ругать белорусских футболистов в последние годы 
стало уже привычным делом. И надо признать, было 

за что: серия без побед в официальных матчах измеря-
лась двузначным числом, играли вяло и безынициатив-

но. Словом, унылость и тоска. И вдруг все переверну-
лось! Но главное даже не набранные очки и в кои-то веки 

появившийся результат, а то, что команда будто ожила. 
По ее жилам вновь побежала кровь надежды, и сердца 

болельщиков отозвались на это бойким стуком: от сбор-
ной снова стали ждать чудес и надеяться, что не за гора-

ми время, когда футбольная Беларусь будет представ-
лена в финальных этапах чемпионатов мира и Европы. 

Настрой на то имеется, желание побеждать и вера в свои 
силы — тоже. На поле мы увидели команду, готовую 

биться за победу.

Никто не отбывает номер, все сражаются до конца 
в каждом эпизоде и не берегут себя, действуют 

целеустремленно, в глазах видна искра, а в 
характере — железо. Будем верить, что за зиму 

наша команда запал не растеряет и в новом сезоне 
продолжит радовать своих поклонников. TEAM BY    19TEAM BY    18

Пас  
вперед
Сборная Беларуси 
по футболу ударно 
завершила сезон

Даниэла Ждан — 
чемпионка мира

КАЛЕНДАРЬ КАЛЕНДАРЬ

В стиле  
самбо
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Чудеса  
под елкой

Она начинала свой спортивный путь 
со спортивной гимнастики (неудивительно, 
ведь отец — один из самых известных тре-
неров в стране), а теперь Ванесса Колодин-
ская — самая титулованная спортсменка 
в составе сборной Беларуси по борьбе. Кро-
ме нее, никто среди наших девушек не вы- 
игрывал чемпионат мира два раза. А есть 
еще полный комплект медалей чемпионата 
Европы, причем золотых — две! До третье-
го титула лучшей в мире в этом году Ванес-
се не хватило совсем чуть-чуть, но унывать 
не стоит — даст бог, будет и троица.

Первый триумф на чемпионате планеты 
случился в далеком  2012-м (Ванессе тогда 
было всего 19!), второй — в 2017-м. Между 
этими событиями свалилось, едва не при-
давив, счастье — рождение ребенка. Собы-
тие важное для любого человека (тем более 
мамы), но оно не просто поставило спор-
тивную карьеру на паузу, а едва не заста-
вило Колодинскую попрощаться с борьбой 
из-за проблем со здоровьем. 

Ванесса Колодинская 
верит в сказку  
и сама ее создает

Вопрос стоял ребром, 
но она не сдалась: боролась 
и вернулась. Чтобы завоевать 
олимпийскую награду 
в Токио, родить второго 
сына и снова быть в строю: 
Париж-2024 совсем рядом.

Удивительная 
и невероятная. Прекрасная 
и непредсказуемая. Быстрая 
и сильная. Неуступчивая 
и волевая. Все эти эпитеты 
сочно и точно характеризуют 
Ванессу Колодинскую. 
Она идет по своей дороге 
широкими шагами, уверенно 
преодолевая  
все препятствия, которые 
небеса не устают 
ей подбрасывать 
с настойчивой регулярностью. 
Ее поединки — это триллер. 
Ее судьба — мелодрама. 
А сама Ванесса —  
героиня необыкновенно 
увлекательной истории под 
простым названием «жизнь».



— Первый чемпионский титул… — вспомина-
ет Ванесса и на секунду задумывается, перено-
сясь мыслями в те далекие времена. — Знаете, это 
будто в другой жизни было, поделилось все на до 
и после. Колодинская тогда и теперь — совершен-
но разные люди.

В канадский Страткон, который принимал миро-
вой форум, юная спортсменка летела без осо-
бых надежд и ожиданий, но с желанием показать 
и проявить себя, выступить на максимуме  
возможностей.

— Я уже имела опыт выступления на взрослых 
чемпионатах мира, была на Олимпиаде, где 
уступила в четвертьфинале. При этом в отли-
чие от состоявшегося спортсмена на меня 
не давила ответственность за результат. 
«Проиграю, — думала сама себе, — ничего 
страшного». Возможно, это помогло.

На пути к титулу Ванесса сперва одо-
лела представительницу США, бронзо-
вую медалистку Олимпиады-2012 Кла-
риссу Чунь, затем победила Татья-
ну Аманжол-Бакатюк из Казахстана, 
следом поборола Сяомей Ли из Китая. 
В финале предстояло встретить-
ся с японкой Эри Тосаку — молодой 
и дерзкой, которой прочили боль-
шое будущее и абсолютное доми-
нирование в своей весовой катего-
рии на ближайшее время (и не оши-
блись). Но это было потом. А пока 
будущей трехкратной чемпион-
ке мира и олимпийской чемпион-
ке Рио-де-Жанейро-2016 предсто-
ял финал с мало кому на тот момент 
известной белорусской девушкой.

— Мы отчаянно бились за титул, — 
вспоминает Ванесса. — Я проигры-
вала 0:2, потом сократила отстава-
ние, затем опять уступала… В итоге все 
решилось на последних пяти секундах. 
Счет был не в мою пользу. Сделала про-
ход, забежала за спину, вышли с японкой 
на край ковра, она заступила, потом броси-
ла меня… В общем, невероятная заваруха. 
Обе стороны заказали челлендж — видео- 
просмотр спорных моментов, — и судьи еще 
долго решали, кому отдать победу. Разобрались: 
я победила с преимуществом в балл и домой  
вернулась неожиданной чемпионкой.

Кстати
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2012 год. Вертикальный взлет

Таких невероятных сюжетных 
поворотов и умопомрачительных 
развязок в карьере Ванессы 
Колодинской будет еще много. 
Но в тот момент судьба готовила 
ей другое испытание.

Старший тренер 
национальной команды 
по борьбе Сергей 
Смаль — о серебре 
Ванессы на чемпионате 
мира — 2023  
и перспективах:

— Ванесса проявила 
характер. Наша 
спортсменка показала, 
что даже при нехватке 
борцовской практики, 
международных схваток 
она может конкурировать 
на самом высоком уровне. 
Конечно, заставила 
поволноваться во многих 
схватках, где-то ошибки 
были. Сказывается 
недостаток соревнований 
и работы на ковре. Но, 
думаю, к Олимпийским 
играм она подойдет 
на пике своей формы.

TEAM BY    23
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— Признаться, была к этому не готова. Тяжело 
оказалось принять сам факт: я молода, завое-
вала первый титул, развитие только начинает-
ся… Совсем не так планировала жизнь, карье-
ру и отношения. Но знала, что все равно вер-
нусь на ковер. Потому что как я могу уйти, если 
еще даже толком никуда не пришла?
Совсем скоро после родов Ванесса приступила 
к тренировкам, торопясь как можно быстрее 
набрать былую форму. Но все оказалось гораз-
до сложнее, нежели представлялось.
— Когда Савелию исполнилось девять меся-
цев, отправилась на сборы. Там случил-
ся первый сбой. Замучила себя нагрузка-
ми. Пахать, умирать, терпеть — это у меня 
в характере, по-другому не умею, а орга-
низм к такому стрессу не был готов. Ста-
ла похожа на тень, весила 44 кило-
грамма. Злилась и психовала, что 
не вытягиваю нагрузки. В голове зна-
ешь и понимаешь, чего хочешь и как 
надо, а физически не вывозишь. 
Из-за этого появился внутренний 
конфликт. Заставляла себя рабо-
тать еще больше и тем самым лишь 
усугубила ситуацию, загнала себя. 
Возникли проблемы с гормонами. 
Пришлось вновь все начинать сна-
чала. Почти с нуля.

— Вроде бы вернулась на ковер, набрала форму, 
но анализы всегда выявляли проблемы. Постоян-
ный холодный пот, тахикардия, аритмия — само-
чувствие не из лучших. В итоге врачи вынесли вер-
дикт: от занятий спортом временно отстранить!
— О чем думала в тот момент?
— Мысли закончить не было, была другая: решить 
проблему. Понимала, что не поехала на лицензи-
онный чемпионат мира, где разыгрывались путев-
ки на Олимпиаду-2016, и поэтому необходимо 
срочно что-то предпринять, иначе не сумею вско-
чить в последний вагон и отправиться в Рио-
де-Жанейро. А выступить там очень хотелось. 
Задача была только такая.
— Как ее решала?
— Первое, что сделала, пошла к психо-
логу за консультацией, потому что эмо-
ционально чувствовала себя на преде-
ле. Запрос был следующий: хочу стать 
олимпийской чемпионкой, помогите. 
Параллельно искала врачей, которые 
обозначили бы четкую схему приня-
тия медикаментов и дали гарантию, 
что это пойдет на пользу и я сумею 
получить допуск к занятиям спор-
том. Такого специалиста, увы, долго 
не находилось. А в это время собра-
лась комиссия, которая постановила, 
что я не смогу заниматься борьбой, 
если не сделаю операцию по удале-
нию щитовидной железы. 

Психологическое состояние на этом фоне 
тоже рухнуло: выявилось психосоматическое 
расстройство, разбалансировка между хочу, 
могу и имею.
Все изменила встреча с заведующей кафедрой 
эндокринологии Бел МАПО, председателем Бело-
русского общества эндокринологов, профессором, 
доктором медицинских наук Ларисой Даниловой, 
которая сыграла в этой истории определяющую 
роль. Опытный врач подобрала лечение и взяла 
на себя ответственность за допуск — Колодинская 
вернулась на ковер.
— Сейчас проблем не ощущаю, — говорит она, — 
но до сих пор продолжаю консультации и пью 
таблетки — по одной в день. Путь наверх ока-
зался невероятно долгим и тяжелым, мне ведь 
пришлось еще перенести терапию радиоактив-
ным йодом во внесоревновательный период 
в 2020 году. В противном случае не могла ни бере-
менеть, ни рожать, а второго ребенка хотелось.

2013 год. Рождение сына. 
История возвращения.  

И преодоления

Прошло два года, и, казалось, 
все вернулось в привычную 
колею. С чемпионата 
Европы-2015 (U-23) 
Колодинская приехала 
с бронзой. Не самый высокий, 
но обнадеживающий результат. 
Так думали болельщики, 
но Ванесса знала: дело плохо.

Чувствовала, что это не выход, 
потому что впереди при таком 
развитии событий маячили 
не гарантии и надежда, 
а долгая реабилитация 
и полная неизвестность. 



Весь мир облетели кадры удивительной и волевой 
победы Ванессы Колодинской на чемпионате мира 
в Париже, после которой белоруску признали луч-
шей спортсменкой года по версии Международной 
федерации борьбы. Если вы любите большие спор-
тивные драмы, то вот вам великолепный ее экзем-
пляр. В финальной схватке наша спортсменка усту-
пала японке Мае Мукаиде со счетом 0:6, и, каза-
лось, ничто уже не могло помочь бобруйчанке. 
Ничто, кроме нее самой! 

Так она стала двукратной чемпионкой мира. Кро-
ме того, в 2017-м белоруска завоевала еще и золото 
на чемпионате Европы в Сербии.

— Я помню свои ощущения в ходе той схватки, — 
блестит глазами Ванесса. — Дала себе установку, 
что буду просто работать. Проигрываю — неважно, 
надо продолжать. Вытолкнула. Сократила отстава-
ние. Еще раз вытолкнула. Поднимаю глаза — оказы-
вается, мне еще два балла судьи начислили. На таб-
ло, таким образом, уже 4:6. Думаю, это знак: вы- 
играю! Не знала, что и как буду делать, просто вдруг 
появилась дикая уверенность, что все получит-
ся. Непременно. И с таким настроением пошла впе-
ред. От такого нахрапа японка, думаю, стушева-
лась. Я отпустила ситуацию, поставила себя на авто-
мат, доверившись мышечной памяти, телу, которое 
в нужный момент среагирует. И все получилось! 
Создалось впечатление, будто даже приема не про-
водила, а Мукаида сама упала на последних 
секундах и оказалась у меня в руках. Можно это 
назвать чудом? Или дело в упорных тренировках, 
вере в себя и в следовании принципу никогда  
не сдаваться и всегда бороться до конца?

2017 год. Очевидное, но невероятное
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Она была близка к мечте, видела и буквально ощу-
щала блеск золотой олимпийской медали. В полу-

финальной схватке Игр в Токио жребий свел 
Ванессу с опытной китаянкой Ксянью Пань, 

которая постоянно топталась возле пьедеста-
лов чемпионатов мира, боец закаленный, 

но нашей спортсменке вполне по силам. 
К тому же Колодинская подошла к турни-

ру в потрясающей форме — и это чув-
ствовалось во всем. В финале ее жда-
ла встреча с той самой Маей Мукаи-
дой, и все потирали руки, предвкушая 
вторую серию потрясающего проти-
востояния. Тем более что в поединке 
с Пань белоруска уверенно вела схват-

ку к победе и ничего не предвещало 
беды. До конца поединка оставалась все-

го пара секунд, когда случилось непоправи-
мое: китаянка в приступе отчаяния нырнула 

в ноги, Ванесса действие соперницы прозева-
ла — и счет стал 2:2. По последнему активному дей-
ствию викторию отдали сопернице.
— Олимпиаду в Токио я рассматривала как финаль-
ный аккорд в карьере — планировала родить ребен-
ка и большой спорт оставить. Но напоследок хотела 
получить удовольствие. От борьбы. От атмосферы. 
От результата. А тут такое! Не скрою, после полуфи-
нала со мной случилась самая настоящая истери-
ка. Я рыдала, возмущалась, ругала себя последни-
ми словами. Мне это не свойственно, но случил-

ся жесткий срыв. Истерила долго, было очень тяже-
ло, ведь финал был почти в руках, но упорхнул. Как? 
Не спала почти всю ночь, задремала всего на час. 
А завтра бороться. В таком, казалось бы, разобран-
ном состоянии вышла на поединок за третье место. 
И получилось как нельзя лучше.
Бронзу ей принесла победа над американкой 
Джакаррой Винчестер. Поединок был коротким, 
но очень интересным: белоруска сразу взяла сопер-
ницу в жесткий захват и не дала ей вырваться, 
завершив схватку в первом же периоде.
— Ванесса, ты в чудеса веришь?
— На чемпионате мира — 2023 в Белграде в полу-
финале боролась с индуской. Четко помню, как 
упала в партер и вижу, что до конца схватки оста-
лось всего 4 секунды, начался обратный отсчет. 
Понимаю, что это как на Олимпиаде, а я так боль-
ше не хочу! Но что делать? Успела почувствовать, 
что соперница ослабила хватку, уверовав в победу. 
Это был шанс, и я им воспользовалась. Сделала рез-
кий маневр, вышла из партера и успела заработать 
последний балл… 

За две секунды до окончания 
схватки на табло горели цифры 
4:6, но Колодинская боролась, 
и наградой стал эффектный 
прием, впечатавший Мукаиду 
в ковер и принесший Ванессе 
красивую и яркую победу — 8:6! 

2021 год. В шаге от Олимпа

Я верю, что все возможно. Все 
мои повороты в жизни и карьере 
об этом очень хорошо говорят. 
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Десять жарких августовских дней 
Беларусь жила спортом. II Игры стран 
СНГ, которые принимала наша страна, 
пришли в каждый регион и собрали 
на спортивных аренах множество 
атлетов и болельщиков.  
Более двух тысяч спортсменов 
разыграли 246 комплектов 
наград в 20 видах спорта — 
мультиспортивный 
форум получился 
грандиозным.

ПРАЗДНИК СПОРТА ПРАЗДНИК СПОРТА
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Игры, которые 
объединяют
Бескомпромиссная борьба, 
рекорды и хорошее настроение
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10 городов — Минск,  
Витебск, Могилев, Гомель, Брест, 

Гродно, Солигорск, Молодечно,  
Жлобин, Орша — принимали 

соревнования II Игр стран СНГ

2,2 тысячи спортсменов 
боролись за медали соревнований



В церемонии открытия II Игр стран СНГ принял уча-
стие  Президент Беларуси Александр  Лукашенко. 
Он подчеркнул: к нам приковано внимание миллио-
нов болельщиков во всем мире. Так же, как и четыре 
года назад, когда на наших стадионах звучали побед-
ные фанфары II Европейских игр. Их огонь, зажжен-
ный в Минске, не погас. Он горит верой в олимпий-
ские идеалы, истинную справедливость и спортивное 
братство. Он объединяет настоящих друзей, верных 
и надежных, — людей с железным характером.

— Признателен руководству стран — участниц Содру-
жества Независимых Государств. Всех стран, которые 
приехали к нам. Вы оказали Беларуси доверие, и мы 
достойно проведем этот спортивный форум. У него 
большое будущее. И это будущее в наших руках. Как 
бы ни стремились его отнять мировые заправи-
лы — озлобленные и бессильные. Убежден, они нас 
тоже сегодня видят, — сказал  Президент на цере-
монии открытия. — Смотрите, слушайте, делайте 
выводы. Вы пытаетесь вычеркнуть сильных конкурен-
тов из международного спорта. Вы хотите отнять наши 

спортивные победы. Вы убиваете дух и смысл олим-
пийского движения. Это признак слабости и ваше-
го страха. Это попытка спрятаться за железным зана-
весом от правды жизни. Вы пытаетесь спрятать-
ся от правды жизни. Это признание силы наших глу-
бинных ценностей, которые разделяет подавляющее 
большинство людей на планете, в том числе обычные, 
простые европейцы и американцы. Посмотрите. 

Вы увидите традиции, вы увидите героическую исто-
рию Беларуси, которая характерна для всех стран 
Содружества. Вы убедитесь, что Беларусь облада-
ет великолепной, чарующей природой. Все увидят 

современные арены, сильных атлетов, яркие пое-
динки и новые рекорды, а главное — большой 

международный интерес к этим Играм. К нам 
приехали свыше двух тысяч спортсменов 

из более чем 20 стран разных континен-
тов. Никакие санкции, никакие поли-

тические интриги не лишат нас это-
го праздника. Это невозможно. Мир 

тесен, взаимозависим, взаимо- 
увязан. И только безумцы 

пытаются разорвать эти 
связи.

Цитата

— Несмотря 
ни на какие 
санкционные барьеры, 
на протяжении десяти 
дней в Беларуси царили 
спорт, мир и дружба. 
Тот факт, что для 
участия в II Играх стран 
СНГ в Беларусь прибыли 
не только наши друзья 
по Содружеству, но и 
спортсмены из 13 стран 
дальнего зарубежья, 
наглядно и убедительно 
показывает, что 
в спорте нет и не может 
быть границ между 
государствами, нет и не 
должно быть политики 
и дискриминации. 
Прошедшие 
соревнования еще раз 
продемонстрировали, 
что в настоящем спорте 
есть только честная 
борьба, равноправие 
и по-настоящему 
праздничное настроение.
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ПРАЗДНИК СПОРТА ПРАЗДНИК СПОРТА

Генеральный 
секретарь 
СНГ Сергей 
Лебедев:

 Президент 
НОК Беларуси 
Виктор 
 Лукашенко:
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Спортсмены 
из 14 стран 

поднимались  
на пьедестал 
II Игр стран  

СНГ

— К II Играм 
стран СНГ  
готовилась вся 
страна. Лично посетил 
немало соревнований 
в ходе Игр, пообщался 
со спортсменами, 
тренерами — все 
признавали, что всё 
организовано на высоком 
уровне. Несмотря 
на санкции со стороны 
международных 
федераций, за это 
время нам совместно 
с Олимпийским 
комитетом России, 
министерствами спорта 
Беларуси и России 
удалось выстроить 
четкий календарь. 
Уверен, вместе нам 
по плечу организовать 
масштабные 
соревнования любого 
уровня.

Здесь собрались тысячи. 
Трансляцию смотрят миллионы.  
Все увидят не только нашу 
прекрасную Беларусь, но и культуру 
тех 20 стран, которые представлены 
ведущими спортсменами. 

149 89 50 288

28 25 53 106

48 78 110 236

Всего

Россия
Беларусь

Узбекистан

Медальный зачет  
(тройка лидеров)

22 страны 
направили свои 
делегации для 
участия в Играх 



Александр  Лукашенко пожелал спорт-
сменам удачи и больших личных дости-
жений, а болельщикам — яркого зре-
лища, незабываемых впечатлений 
и огромного моря позитивных эмоций.

Они получили это сполна. Гости, при-
ехавшие в Беларусь, не переставали 
удивляться, насколько развита наша 
спортивная инфраструктура, благода-
рили за теплый прием и отменную орга-
низацию соревнований. Спортсмены — 
и взрослые, и юниоры — постарались 
добиться максимальных результатов 
и показали достойную и бескомпро-
миссную борьбу. Мультиспортивный 
форум, прошедший в Беларуси, собрал 
на аренах и в секторах немало звезд 
мирового масштаба. Зрители могли 
видеть блестящие выступления бронзо-
вого призера Олимпийских игр по худо-

жественной гимнастике Алины Горнось-
ко, четырехкратной чемпионки мира 
по самбо Светланы Тимошенко, олим-
пийского чемпиона по тяжелой атлети-
ке Андрея Арямнова и многих других 
знаменитых атлетов.

Это и трехкратный победитель Игр 
пистолетчик Иван Казак, и талантли-
вые боксеры Денис Мацулев и Мария 
Пилипенко, и пятиборка Мария Гнедчик, 
и другие спортсмены.

ПРАЗДНИК СПОРТА ПРАЗДНИК СПОРТА

— Атмосфера 
дружбы, которая 

царила на соревнованиях, 
еще раз доказала, что 
в спорте прежде всего 

важна поддержка. 
Благодарим руководство 
Беларуси, Министерство 

спорта и туризма 
страны за высокий 

уровень проведения 
соревнований во всех 

городах по всем видам 
спорта. Игры стали для 

многих спортсменов 
первыми серьезными 

соревнованиями. 
Большинство 

участников получили 
бесценный опыт 

выступлений  
на международной арене 

и, уверен, обрели новых 
друзей, прониклись 

уникальной культурой  
и традициями.

Более 1200 волонтеров  
помогали в организации  
и проведении форума

— Игры, которые  
два года назад  
прошли в Казани,  
были пробными. 
Беларусь подняла 
планку, и она 
находится 
на достаточно 
высоком уровне. 
В Азербайджане, 
который через  
два года будет 
их проводить,  
думаю, общими 
усилиями выведем 
Игры на еще более 
высокий уровень. 
Это интересно 
и спортсменам, 
и зрителям, и нам, 
функционерам, 
которые 
организовывают 
подобные 
мероприятия.
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— Отрадно 
было собственными 
глазами увидеть 
искреннее стремление 
представителей 
всех стран-участниц 
не просто побеждать, 
но добиваться 
максимальных 
результатов, 
сохраняя при этом 
взаимоуважение 
на аренах, дружбу 
и поддержку 
за пределами 
стадионов. Именно 
за такую атмосферу 
болельщики во всем 
мире влюблены 
в спорт! Не побоюсь 
сказать, что II Игры 
стран СНГ стали 
воплощением 
истинных олимпийских 
ценностей и задают 
высокую планку для 
других спортивных 
состязаний!
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 Президент 
Олимпийского 
комитета 
России 
Станислав 
Поздняков:

Министр 
спорта  
и туризма 
Беларуси 
Сергей 
Ковальчук:

Министр  
спорта России  

Олег Матыцин:

К примеру, наши борцы Арина Марты-
нова и Абубакар Хаслаханов. Практи-
чески сразу после завершения мульти-
спортивного форума они отправились 
в Иорданию на юниорский чемпио-
нат мира и стали на нем триумфатора-
ми. Прошло еще несколько недель — 
ребята в составе нашей национальной 
команды выехали на лицензионный 

чемпионат мира. Пусть до пьедеста-
ла на нем пока не добрались, но выло-
жились по полной. Абубакар Хасла-
ханов с мирового форума вернул-
ся с олимпийской лицензией на Игры 
в Париж — одной из двух, добытых 
нашими спортсменами на турнире…

II Игры стран СНГ стали 
историей. Флаг Содруже-
ства Независимых  
Государств отправился 
в Азербайджан — в этой 
стране в 2025 году состоит-
ся третий мультиспортивный 
форум. Но яркую борьбу на белорус-
ских аренах болельщики и спортсмены 
вспоминать будут еще долго.

Зажглось на Играх 
и немало новых 
звездочек, время которых 
придет совсем скоро:  
они засияют еще ярче. 

Некоторые победители 
Игр успели громко заявить 
о себе и после окончания 
домашнего старта. 

20 видов спорта было представлено на Играх: 
баскетбол 3 х 3, бокс, борьба, волейбол, гандбол,  

дзюдо, карате, легкая атлетика, мини-футбол, 
плавание, пляжный волейбол, пляжный футбол,  

самбо, современное пятиборье, стрельба из лука, 
стрельба пулевая, таиландский бокс,  

тяжелая атлетика, хоккей на траве,  
художественная гимнастика



Этой бойкой девушке всего 19 лет. Энергия 
из нее бьет таким ключом, что, кажется, раз-

давай Маша электричество — запросто запи-
тала бы Минск, а может, и пригород. В спорте она 

с самого детства. А могло ли быть иначе, если папа — 
мастер спорта по вольной борьбе, а мама — по легкой 

атлетике?
— У меня очень много детских фотографий, — рас-
сказывает Маша. — Недавно нашла альбом, рань-

ше его почему-то не видела. В нем — фото из «Стаек». 
Стою я (совсем маленькая, то ли в трусах, то ли в под-
гузнике, в кепке, из-под которой торчат два хвостика) 
с папой на стартовой линии. Причем в стойке — заря-
женная, чтобы бежать…
Маша и сама вряд ли вспомнит, когда спорт появил-
ся в ее жизни. Наверное, был всегда. Говорит, постоян-
но чем-то занималась: бегала, прыгала, участвовала 
в соревнованиях, первыми из которых стал фестиваль 
бега «Языльская десятка».
— В пять лет пошла на плавание. Потом в голову 
стрельнуло, что хочу бегать на лыжах. Серьезно зани-
малась легкой атлетикой — стипль-чезом. Пять лет 
танцевала в образцовом ансамбле в нашей гимна-
зии, но звездочкой не была и в первой линии не сто-
яла. Танцы закончились — я не расстроилась. О! Еще 
был большой теннис. Но меня оттуда выгнали. Мама 
с детства занималась моим физическим развити-
ем: я прыгала «лягушки» в горку на даче, на пляже — 
через лежаки, были и разные подвижные игры. Так 
вот, на тренировках по теннису мне было просто скуч-
но. Скажут идти гуськом, а я возьму и для забавы шта-
ны с кого-нибудь стяну или за волосы дерну. Не была 
хулиганкой — просто развлекалась. А еще много раз-
говаривала и всех отвлекала... Когда выгнали, не пере-
живала. К тому же говорили, что фееричного будуще-
го в этом виде спорта у меня нет. Смысл тогда трени-
роваться?
Маленькую Машу можно было увидеть среди участ-
ников самых разных состязаний. Лыжные гонки, три-
атлон, биатлонный «Снежный снайпер», полумарафон, 
кроссы… Но четыре года назад девушка все же сдела-
ла выбор в пользу современного пятиборья.
— Об этом виде спорта узнала лет в 10. В одном 
из городских кроссов стала победительницей, 
там меня приметил тренер. Привел на трениров-
ку по современному пятиборью, но тогда не зашло — 
может, нагрузки были чересчур большими. Спустя 
несколько лет приехали на чемпионат мира по лазер-
рану в Будапешт. Там проходил и чемпионат мира 
по современному пятиборью среди взрослых. Шел 
конкур, Настя Прокопенко выступала на коне. Я присе-
ла рядом с Анатолием Дмитриевичем Ткаченко (быв-
шим главным тренером национальной команды. — 
Прим. ред.) и не смогла оторвать глаз. 

Специально для TEAM BY Мария Гнедчик провела  
экскурсию по миру любимого вида спорта.

Машина 
мечта

Победа Марии Гнедчик на II Играх 
стран СНГ стала одним из самых ярких 
моментов мультиспортивного форума. 
В индивидуальных соревнованиях 
по современному пятиборью перед 
заключительным видом программы — 
лазер-раном — она была четвертой. 
Но метр за метром сокращала 
отставание от лидеров и блестяще 
работала на огневых рубежах. Маша 
финишировала первой — с большим 
отрывом от соперниц и национальным 
флагом в руках. После был коктейль 
эмоций. Спортсменка не скрывала 
радости и признавалась: на такой 
результат не рассчитывала, 
ведь лишь незадолго до того 
восстановилась после 
серьезной травмы. Но на этом 
Мария не остановилась: 
добавила к первому 
золоту награды высшей 
пробы в командном зачете 
и эстафете. Что уж говорить, 
сдаваться — в принципе 
не в ее характере.
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 ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Мария Гнедчик поставила 
цель и идет к ней, 
не замечая препятствий
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 ПОКОЛЕНИЕ NEXT

В тот момент мне просто снесло 
крышу. Поняла, что это именно то, 
чем я хочу заниматься, больше  
ни о чем не могла думать.



Современное 
пятиборье — спорт 
не из дешевых. 
Если собрать 
всю экипировку, 
необходимую 
спортсменам 
на соревнованиях, 
багаж получится 
весьма внушительным.

— Костюм для 
фехтования — маска, 
штаны, куртка 
и «набочник» — стоит 
около 2500 евро. Это 
без пластмассовой 
защиты, гетр 
и кроссовок — они 
потянут рублей 
на 1000. А еще 
ведь у нас есть 
шпага, перчатка, 
шнуры… 
Гидрокостюм 
для плавания — 
примерно 
1300 рублей, 
очки и шапочка — 
по 150. Сапоги 
для конкура — 
около 100 евро, 
редингот — более 
700, бриджи — 
начиная от 50, 
наверное. Ну и 
жокейка — рублей 
150, перчатки — 
около 80 и так 
далее. Кроссовки 
для лазер-рана, 
которые мне 
подходят, — 
около 650 рублей, 
плюс шорты, 
майка, 
козырек или 
линзы, а еще 
пистолет — 
около 
500 евро. 
Конечно, 
очень многое 
нам выдают 
в национальной 
команде, но все равно 
сумма набегает 
совсем не маленькая…

 ПОКОЛЕНИЕ NEXT  ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Ан гард!
— Соревнования начинаются с фехтования. 

В этом виде нет предела совершенству:  
чем больше занимаешься, тем больше умеешь. 

Для меня это не коронный вид, но очень нра-
вится азарт во время поединков, безумные 

эмоции, которые получаешь на дорожке. 

Пятиборцы фехтуют на шпагах. В финале А  
по новым правилам соревнуются 18 спортсме-
нок. С каждой поединок длится до первого уко-
ла. Уколы фиксируются автоматически. К шпагам 
подсоединены специальные шнуры, и, если  
происходит касание, зажигается лампочка.
— Соперники бывают разные. Есть люди, которые 
колют очень больно, даже не понимаю, зачем так 
делают. Есть те, кто аккуратненько. Есть такие, 
кто наносит ощутимый укол, но не специально, 
просто так вышло. Иногда случается, что касания 
не чувствуешь, а автоматика фиксирует его…

Маша рассказывает о личных 
рекордах. По юниоркам уда-

валось набрать 270 очков 
из 300 возможных, во взрос-

лом спорте в прошед-
шем сезоне установила 
новое достижение на Куб-
ке Павла Леднева, набрав 
238 баллов.

— У меня нет куми-
ра в фехтовании, но сле-

жу за взрослыми спортсме-
нами из мировой элиты. Что-

то подсматриваю, но понимаю: 
все приемы надо уметь подстраи-

вать под себя. Не стоит зацикливаться 
на том, чтобы повторить какое-то действие в точ-
ности, надо пробовать и отрабатывать, и со вре-
менем в арсенале появится что-то новое. У каж-
дого спортсмена свой стиль. Одним нравится сто-
ять в защите, отвечая на выпады соперника, дру-
гим — резво вести бой, рваться в атаку. У меня 
бывает по-разному, но больше по душе фехто-
вать атакой и контратакой.

Пятиборцев, кстати, часто можно увидеть и на 
соревнованиях по «чистому» фехтованию.

— Если меня туда пустить, то блистать не буду, — 
хохочет Маша. — Но пятиборец действитель-
но может превзойти фехтовальщика. Приме-
ров таких хватает. У нас Кирилл Касьяник, Ваня 
Хамцов, Максим Марук очень сильны в этом 
виде. Однако у фехтовальщиков в любом слу-
чае в арсенале больше действий. Если счет будет 
идти до пяти уколов, то наши ребята могут побе-
дить, до 15 — будет очень тяжело, но борьба все 
равно пройдет достойно!

Цифры
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Грубо говоря, тебе надо «убить» 
соперника, а для этого — обмануть, 
заманить или, наоборот, ринуться 
в атаку. Очень интересно!
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Торг и торт
После фехтования — плава-

ние. Маша с ходу огорошивает 
признанием:
— Не очень люблю плавать. Не полу-
чается, как бы ни тренировала этот 
вид. Но, возможно, сейчас просто 
нужно проработать большой объем, 
и результат придет, а пока…

Пятиборцы соревнуются на 200-метро-
вой дистанции. Бассейн может быть как 

25-, так и 50-метровым.
— Плыть можно любым стилем, но все 

выбирают самый быстрый — кроль. В этом 
виде программы мы с победителями чемпио-

ната страны точно не посоперничаем, хотя есть 
ребята, которые выплывают из двух минут.
Пока лучшие Машины соревновательные заплывы 
случились пару лет назад. Тогда на своем первом 
международном старте среди взрослых в Буда-
пеште спортсменка в маленьком бассейне про-
плыла квалификацию, полуфинал и финал за оди-
наковое время — около 2 минут 20 секунд.
— Когда увидела цифры, подумала: вау! Девчон-
ки плыли и за 2 минуты 5 секунд, но для меня тот 
результат действительно был отличным. Это тяже-
лые соревнования. Я оказалась одной из младших, 
и, чтобы пробиться в следующую стадию, прихо-
дилось каждый раз выкладываться по полной.
Вернемся к нелюбви к тренировкам по плава-
нию. Маша говорит: в море плескаться обожа-
ет. На глубину не заходит, но метрах в 15 от берега 
с удовольствием нарезает круги.
— Там рядом младший брат, вокруг горы — красо-
та! А тут? Плитка, хлорка — монотонно.

Иногда тренеру приходится 
уговаривать пойти на тренировку. 
Я, бывает, шучу и ставлю свои 
условия: будет морковный торт — 
будет и час в бассейне!

 Родилась 23 марта 2004 года в Минске.

 Стоять на ногах, робко ходить 
и заниматься спортом стала 
одновременно.

 Любит бег, лошадей, активный образ 
жизни и терпеть не может проигрывать.

 В минувшем сезоне победила  
на II Играх стран СНГ и в Кубке Павла 
Леднева, но мечтает только о золоте 
Олимпийских игр. 

 Обожает эксперименты, что 
периодически отражается на цвете 
ее волос: синий, фиолетовый, рыжий, 
черный, малиновый, белый… Не красилась 
пока только в зеленый.

 Огромное количество своих медалей 
хранит в гардеробной на старой лыжной 
палке, которая от такого веса слегка 
прогнулась. «Я себе такой зарок дала: 
пока не будет золотой олимпийской, 
пересчитывать их не стану!» — говорит 
Маша.

Мария  ГНЕДЧИК
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Из всадников — в ниндзя
Любовь к лошадям стала одним из определяю-
щих моментов, когда Мария Гнедчик сделала выбор 
в пользу современного пятиборья. Вспоминает: в дет-
стве часто говорила маме, что хочет заниматься кон-
ным спортом, но уговорить не удалось. Мечта все рав-
но сбылась, однако скоро конкур исключат из сорев-
новательной программы пятиборцев.
— Конкур — это лотерея. Когда проходит жеребьев-
ка и ты получаешь лошадь, есть всего 20 минут, чтобы 
с ней познакомиться. Конечно, этого мало. 

Лошади, продолжает Маша, бывают совершенно раз-
ные. Есть покладистые, есть не слишком адекват-
ные — такие летят по трассе и не обращают внимания 
на команды и действия всадника.
— Высота препятствий на соревнованиях — 
до 1,10 метра. Иногда выставляют невысокие, иногда 
маршрут бывает очень тяжелым. Но мне все равно 
нравится. От контакта с сильным животным  
(а лошадь — это 600 кило мощи!) ощущения непе-
редаваемые! Но бывает, что от этого вида програм-
мы страдает все выступление. На моем первом чем-
пионате страны среди взрослых лазер-ран и конкур 
поменяли местами, поскольку так было проще с логи-
стикой: закончили все в городе — уехали в Ратом-
ку. Так вот, после фехтования и плавания я была 
12-й, в лазер-ране финишировала первой. Вытянула 
лошадь, которая сбила пять палок, — в итоге заняла 
только третье место. Обидно.
К исключению конкура из программы 
соревнований Маша отнеслась двояко:
— С одной стороны, убирается тот 
самый элемент непредсказуемо-
сти. Но вместе с тем страдает 
и ценность нашего вида спорта. 
Конкур был в программе очень 
много лет, что добавляло ари-
стократичности современно-
му пятиборью... Но скажу так: 
я собираюсь выиграть Олим-
пийские игры, и мне не важ-
но, выступать на коне или 
проходить полосу препят-
ствий, которую вводят вместо 
конкура. Мне даже интерес-
но попробовать — это что-
то новое, прикольное. 
Многие говорят, мол, 
там нечего делать. 
Но давайте вспом-
ним недавний чем-

пионат мира среди юниоров. Из 12 команд в эстафетах 
полосу препятствий прошли только три. Это говорит 
о многом. По сути, она напоминает Bison Race. Толь-
ко в этой гонке юниоры, например, преодолевают три 
километра, здесь же — всего 100–110 метров, на кото-
рых через каждые 5–10 метров расположены препят-
ствия. Это полоса ниндзя.
Мария не понаслышке знает, что такое Bison Race, 
не раз принимала участие. Говорит, классное прик- 
лючение. Правда, в дальнейшем выступать  
не планирует.
— Пришло время бежать уже взрослую гонку, а это 
немного другое. Поднимать колеса  БЕЛАЗа, таскать 
20-килограммовые камни не буду. Я хочу добить-
ся многого в профессиональном спорте, и лишние 
перегрузки и травмы по неосторожности 
мне точно не нужны.

В конном спорте с одной лошадью 
люди выступают по много лет. 
Они досконально знают характер 
животного, его повадки, где 
и какая мышца расположена. А тут 
на все про все треть часа!
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Комбайн без комбайнеров
Заключительный вид соревнований 
в пятиборье называют по-разному: 
и бегом со стрельбой, и лазер-раном, 
и комбайном.

Тренируюсь очень часто, каждый день. 
Иногда даже после всех занятий вече-
ром могу выйти потрусить…

Маша часто бегает на стадионе Бело-
русского государственного универ-
ситета физической культуры, у  РЦОП 
на Калиновского, да и пробежки 
по родному району никто не отменял. 
Однако скорость — не все, что нужно 
для победы. Еще надо быстро и метко 
стрелять. Пятиборцы поражают мише-
ни с 10 метров. На один огневой рубеж 
отводится 50 секунд, но, как прави-
ло, спортсмены справляются гораздо 
быстрее.

— В Москве установила личный 
рекорд. Первый рубеж — 6,5 секун-
ды, второй — 10, третий — 8, послед-
ний — 9. Короче, на все про все около 
33 секунд, — говорит спортсменка.

Интересуюсь, не напоминает ли лазер-
ран биатлонные гонки, знакомые 
Маше очень хорошо благодаря «Снеж-
ному снайперу», в котором не раз 
побеждала.

— Еще как напоминает! Я лыжи всегда 
с бегом сравнивала. И там и там надо 
работать руками и ногами, контроли-
ровать дыхание. В лыжах, правда, еще 
больше важна координация. В любом 
случае на стрельбище прибегаешь 
на высоком пульсе, и тут уже надо пра-
вильно поднять оружие, плавненько 
опустить палец. «Снежный снайпер» 
сыграл большую роль в том, что сейчас 
лазер-ран неплохо у меня получается.

— Я люблю пятиборье 
и все в нем, но лазер-
ран — моя отдушина. 
Мне плохо — иду бегать. 
Слишком хорошее 
настроение — иду бегать. 
Дождь — все, вперед! 
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Мамина помощь
— Вообще, думаю, если бы сказала родителям, что не хочу 
заниматься спортом, никто не заставлял бы. Но я всегда 
любила смотреть состязания по телевизору. А вот участво-
вать поначалу не нравилось: проигрыш для меня был чем-то 
ужасным, — признается спортсменка. — У нас вся семья спор-
тивная. Мама была чемпионкой  СССР. Как говорят тренеры, 
круто бегала — могла бы попадать в финалы на Олимпийских 
играх. Но встретила папу, и все. Говорит, не жалеет о том, что 
так сложилось. Зато мы с младшими братьями Акимом и Кли-
мом всегда были на самых разных соревнованиях.
Мама постоянно сопровождала Машу на турнирах. Все 
настолько привыкли к этому, что, когда она не приехала 
на третий этап Кубка Леднева в Москву в этом году, удиви-
лись, спрашивали, все ли в порядке.

Если кто-то перед стартом скажет мне: «Маша, 
ну тут нужно постараться», — то она бросит: «Да 
тут вообще нечего бежать, ну что ты! Дуся, давай!» 
Всегда так говорит, мотивирует меня. Раньше я, 
наверное, не особо ценила ее помощь, а вот в про-
шлом году поняла. Где-то занести вещи, банально 
подать бутылку воды — благодарна ей за все.
В пятиборье есть человек, которого Маша назы-
вает второй мамой. Это обладательница бронзы 
Олимпийских игр, пятикратная чемпионка мира 
Анастасия Прокопенко.
— Она для меня точно не кумир — у меня 
их нет. Настя — своего рода наставник, 
подруга и очень крутая спортсменка, 
с которой я во многом беру пример. 
Она очень много лет в спорте, но какой 
живчик! Никогда не ноет, никогда 
не говорит, что ей что-то не нравится. 
Это очень круто.

Победа, и ничего кроме
Каждый день у Маши расписан по минутам. 

Рассказывает: в 06:30 просыпается, через пол-
часа выходит на тренировку. Разминается, после 

на протяжении трех часов фехтует. Следом — пла-
вание около часа. К 13:30 выходит из бассейна и едет 
домой. На то, чтобы отдохнуть, у спортсменки есть 
всего час-полтора. Потом нужно ехать на вто-
рую тренировку — обычно кроссовую. После мож-
но и отдохнуть. Во вторник и четверг расписание дру-
гое. Подъем в 07:00, а уже через час — электрич-
ка до Ратомки. Там нужно вытянуть жребий и узнать, 
с какой лошадью предстоит работать, после почи-
стить ее, седлать, покормить. После тренировки — 

занятие по стрельбе, потом — иногда 
кросс, иногда бассейн. Вечером, в услов-

но свободное время, на диване Маша 
не лежит: может поехать фехтовать 
с братом, пойти в баню или выйти 
на пробежку…
— Единственный совершенно свобод-
ный день — воскресенье. Мне не обя-
зательно ехать в Ратомку, но обыч-
но выбираюсь туда — хочется, — рас-

сказывает Маша. — Вообще, я люблю 
проводить время с семьей. Специально 

часы для прогулок или, к примеру, похо-
дов в кафе не выделяю — это все могу 

сделать и после тренировок. Такого, чтобы 
сидела перед телевизором с чипсами, не быва-

ет. Мне нравится быть занятой.
Все для того, чтобы осуществить главную мечту, 
о которой спортсменка говорит:

В белорусском современном пятиборье ее еще 
не было (золото Александра Лесуна, выигранное 
в соcтаве сборной России, в расчет не берем). Так что, 
если все-таки попаду в Париж, постараюсь  
осуществить мечту уже там. А потом повторить все 
в Лос-Анджелесе в 2028-м. Почему бы и нет?

— Золото Олимпийских 
игр, не меньше. Да, хочется 
побеждать на чемпионатах 
мира и Европы, но главная цель 
и мечта — победа на Олимпиаде. 

— Для меня присутствие мамы 
очень важно. Легче становится 
даже от простого понимания,  
что она рядом. 



TEAM BY    47

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ

«Вытокам» — быть!  
Третий сезон 
фестиваля завершен, 
но у организаторов  
много планов 
на будущее

Послевкусие 
праздника

Третий сезон фестиваля «Вытокi» позади.  
Жлобин, Барановичи, Слоним, Глубокое, 
Костюковичи и Борисов — в уходящем году 
маршрут феста был таким. Переезжая 
из области в область, масштабный спортивно-
культурный праздник неизменно собирал 
десятки тысяч участников. Нынешний год по этому 
показателю стал рекордным — на «Вытоках» 
побывало больше 150 тысяч жителей и гостей 
Беларуси, в то время как минувшим летом шесть 
фестивалей собрали 106,6 тысячи человек!

— Подводя итоги, мы видим, что людям фестиваль нра-
вится, а мы проводим его для них, — отмечал на празд-
нике в Борисове  Президент НОК Беларуси Виктор 
 Лукашенко. — Постоянно интересуемся, что получи-
лось хорошо, а что может быть улучшено, и слышим, 
что фестиваль удался. Люди просят, чтобы он продол-
жался. Мы обязательно придумаем что-то новое.
В третьем сезоне программа серьезно обновилась. 
Директор «БелБрендАудита» — соорганизатора меро-
приятия — Валентина Дынич рассказывала:
— В спортивной части появились олимпийский квиз 
и новая площадка «Игры нашего двора». В культур-
ной — прекрасные мастер-классы, которые объединя-
ют всех от мала до велика. В рамках «Вытокаў» прошел 
и театральный мини-фестиваль: в спектаклях, которые 
состоялись в городах, транслировались разные ценно-

сти. В постановках говорили о любви, семье и не толь-
ко. Подчеркну: это семейный праздник, где каждый 
может найти дело по душе и проявить себя. Пожалуй, 
больше ни на одном мероприятии мы не увидим тако-
го количества семей!
В самом деле интересное для себя занятие мог най-
ти каждый. Десятки спортивных площадок с конкурса-
ми и активностями, различные мастер-классы, худо-
жественные интерактивы, спектакли, кинопоказы под 
открытым небом, выставки-продажи продукции раз-
личных предприятий и ремесленников, концерты с уча-
стием уже признанных звезд и тех, кто только прокла-
дывает себе дорогу на большую сцену, модные пока-
зы — и это далеко не все, чем радовали организаторы 
участников и гостей в уходящем году.

В первом сезоне жители нашей 
страны сумели распробовать 
фестиваль, а уже во втором вошли 
во вкус. Планируя путешествия 
по Беларуси, составляли маршруты 
так, чтобы заехать и на «Вытокi». Такая 
тенденция продолжилась и в 2023‑м. 
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Цифры
«Вытокi-2023»

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ

Фестиваль с продолжением
Несмотря на то что «Вытокi» — еще совсем моло-
дой проект, он уже оставил после себя наследие. На 
каждый спортивно-культурный праздник его орга-
низаторы приезжают с подарками. Стало доброй 
традицией вручение денежных сертификатов от 
Национального олимпийского комитета руководи-
телям райисполкомов — средства направляют на 
развитие спортивной инфраструктуры, укрепление 
материально-технической базы. Это, отмечают в 
регионах, отличное подспорье.
Так, например, в Речице на средства, выделенные 
НОК Беларуси, обустроили многофункциональ-

ную спортивную площадку на центральном  
стадионе ДЮСШ № 2. В Столине отремонтировали  
пол спортивного зала в физкультурно-оздорови-
тельном комплексе «Коммунальник». В Новогрудке 
для ДЮСШ № 1 приобрели снегоход и пневматиче-
ские пульки, заасфальтировали дорожки спор- 
тивно-биатлонного комплекса «Селец»,  
а в ДЮСШ № 2 закупили мини-батуты, уложили 
беговые дорожки. В Полоцке средства направи-
ли на закупку необходимой экипировки — жилетов 
для таэквондо, шлемов и не только, в Копыле при-
обрели футбольную экипировку, турники, гимна-
стические скамейки и многое другое… 

Этот список можно продолжать  
еще долго, но поверьте на слово: 
сделано все для того, чтобы детишки 
могли заниматься спортом в как  
можно более комфортных условиях.
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28 000
51 000
19 000
12 000
11 000
31 000

6200
7300
4100
3100
3000
4500

Количество 
участников 

олимпийского 
квеста

Количество 
участников 
фестиваля 

Город 
(количество 

жителей)

Жлобин  
(77 500)

Барановичи 
(174 000)

Слоним  
(49 500)

Глубокое 
(17 700)

Костюковичи 
(15 200)

Борисов  
(140 700)

Итого

Увидеть знаковые места, узнать много нового 
о традициях и обрядах — все это помогал сделать 
фестиваль.
— Первые два сезона мы проводили «Вытокi» 
в относительно небольших городах. В этом году — 
в том числе в двух городах с населением свыше ста 
тысяч человек, — заметил Виктор  Лукашенко. 

— «Вытокам» в следующем 
сезоне быть, но нам предстоит 
определиться, в каком формате.  
Все хорошее должно подпитываться 
чем‑то новым, поэтому будем 
двигаться дальше, креативить!

152 000 28 200
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ДОМ ОЛИМПИЙЦЕВ ДОМ ОЛИМПИЙЦЕВ

Спортом дышат 
даже стены

10 лет назад,  
в ноябре  
2013 года,  
на улице  
Радужной в Минске 
распахнула свои 
двери штаб-квартира 
НОК Беларуси — 
ультрасовременное 
здание, которое 
с момента своего 
открытия приняло 
немало событий, 
оказавших влияние 
на развитие спорта 
в стране. Здесь 
проходили конгрессы 
и форумы, отчетно-
выборные собрания, 
визиты международных 
делегаций, семинары 
и конференции, 
олимпийские 
уроки и экскурсии, 
познакомившие 
с достижениями  
наших олимпийцев 
тысячи  
белорусов  
и гостей  
из других  
стран.

На здание штаб-квартиры НОК Беларуси сложно 
не обратить внимания. Необычное эллипсовидное 
строение украшено отделкой цвета олимпийских 

медалей — оно переливается золотом, серебром 
и бронзой. За время своего существования оно 

действительно объединило не только атлетов разных 
поколений, но и всех, кто неравнодушен к спорту.

В здании, общая площадь которого — 10 179,1 ква-
дратного метра, пять этажей. На первом распо-
лагается огромный холл, гардероб, пресс-центр 
и часть музейной экспозиции. Этажом выше «посе-
лились» рабочие кабинеты и общественные прием-
ные вице-президентов НОК Беларуси. Третий ярус 
отдан под помещения медиацентра: здесь нахо-
дятся конференц-зал, оснащенный современной 
аппаратурой, зал заседаний исполкома и отдель-
ный — для видеоконференций. Четвертый этаж 
встречает посетителей музейной экспозицией, рас-
сказывающей об истории развития олимпийско-
го движения в Беларуси. На пятом, под куполом 

здания, расположился Зал олимпийской славы. 
В портретной галерее, украшающей его стены, — 
снимки 80 спортсменов, поднимавшихся на выс-
шую ступень олимпийских пьедесталов в период 
с 1952 года. Кроме того, в нем размещены стаци-
онарные стенды с фотографиями призеров Олим-
пийских игр. Этот зал по сути огромный конференц-
холл, в котором могут проводиться и проводятся 
масштабные мероприятия. Он оснащен видеосте-
ной высокого разрешения, видеокамерами, теле-
студией, кабинками для переводчиков-синхрони-
стов, системой для проведения голосования и мно-
гим другим оборудованием.

За годы работы в штаб-квартире НОК Беларуси 
состоялись сотни мероприятий. Ежегодный кон-
гресс Международной федерации хоккея во вре-
мя чемпионата мира 2014 года, 45-я Генераль-
ная ассамблея Европейских олимпийских коми-
тетов в 2016-м, на которой Минск был утвержден 
местом проведения II Европейских игр, отчет-
но-выборное Олимпийское собрание в 2021-м, 
во время которого новым — третьим в истории — 
Президентом НОК Беларуси был избран Виктор 
 Лукашенко... Штаб-квартира НОК стала площад-
кой для совместного заседания комиссий спорт-
сменов НОК Беларуси и Олимпийского комите-
та России, на котором обсуждались важнейшие 

вопросы работы в период отстранения от между-
народных стартов, для национальных форумов 
атлетов и множества других событий, на которых 
говорили об актуальном и выбирали вектор спор-
тивного движения страны. 

Штаб-квартира НОК Беларуси 
отпраздновала первый юбилей

Первая десятилетка позади, 
следующая будет не менее 
насыщенной и интересной — 
не сомневаемся!
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В музее НОК собраны уникальные 
экспонаты, которые много расскажут 
о спортсменах и их достижениях

Нокаут на трассе

11 февраля для 
нашего биатлона — 
знаковая дата. 
А в 2024 году 
она будет еще 
и юбилейной: в этот 
день исполнится 
10 лет первой 
победе белорусских 
биатлонистов 
на Олимпийских играх 
в суверенной истории. 
Казалось бы, Игры в Сочи 
были совсем недавно — 
уж больно свежи в памяти 
эмоции, с которыми Беларусь 
переживала за своих 
спортсменов, завоевавших 
пять наград высшей пробы 
и одну бронзовую. Главной 
героиней сочинского старта, 
безусловно, была Дарья 
Домрачева, оформившая 
золотой хет-трик. 11 февраля 
она одержала свою первую 
блестящую победу на «Лауре» 
в гонке преследования. 
Сейчас медаль, завоеванную 
биатлонисткой, увидеть 
могут все желающие, заглянув 
в музейную экспозицию НОК 
Беларуси. Она насчитывает более 
800 предметов, у каждого из которых своя 
история. Познакомившись с ней, можно 
узнать много нового и о белорусском 
спорте. Мы побывали на экскурсии 
и готовы рассказать об удивительном 
и уникальном собрании музея.

Вернемся в февраль 2014-го. Для 
Дарьи Домрачевой те Игры начались 
не слишком успешно. В спринте она 

заняла лишь девятое место. Но уже 
через день после этого не остави-

ла соперницам шансов в пасьюте — «при-
везла» им более 30 секунд! Председатель 
Белорусской федерации биатлона, а тог-
да главный тренер нашей сборной Андри-
ан Цибульский после победы Домрачевой 
говорил: «Как эффектно, но и эффектив-
но начала Дарья гонку! Она сразу остуди-
ла конкуренток, которые, что там скрывать, 
боятся навязывать ей борьбу, если понима-
ют, что ей ничего не мешает демонстриро-
вать свои лучшие качества. Да-да, соперни-
цы ее боятся, я в этом уверен! Даша все сде-
лала в тактической манере Мартена Фур-
када, который блестяще победил накануне. 
Быстро догнала Кузьмину, «села на хвост», 
стала оказывать психологическое давле-
ние. А потом — полное доминирование без 
оглядки на преследование. Чистая победа! 
Нокаут!»

То самое золото Дарья Домрачева, четы-
рехкратная олимпийская чемпионка, мама 
двух дочерей, передала в музейную экспо-
зицию Национального олимпийского коми-
тета накануне Дня матери. Биатлонист-
ка уверена, что многим поклонникам спор-
та, школьникам будет приятно увидеть эту 
медаль: «Это история не только моя личная, 
но и всего белорусского спорта, поэтому 
решила поделиться этой частичкой».

Это далеко не единственный предмет, 
переданный спортсменкой на хране-

ние в музей НОК. Там можно уви-
деть ее гоночный костюм, лыжи 
и даже парадный жакет. Послед-
ний экспонат здесь появился нео-
бычно. После Олимпийских игр 
в Пхенчхане наша «золотая» эста-
фетная четверка биатлонисток 
собралась в НОК на церемонии 
гашения почтовых марок. Спорт-

сменки заранее подготовили лич-
ные вещи для передачи в музей: кто-то при-
нес бип, кто-то — ложе винтовки. 
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ВЕХИ ВЕХИ

TEAM BY    52

Прикоснуться 
к истории

Дарья была оригинальна: 
сняла с себя жакет 
из олимпийской парадной 
формы и поставила на нем 
автограф с фирменным 
солнышком — теперь 
он радует посетителей музея.
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ВЕХИ ВЕХИ

Еще две значимые награды встреча-
ют посетителей в начале экспозиции. 
Это призы международного комите-
та Fair Play, которые вручают не про-
сто за соблюдение принципов честной 
игры — за поступки, которые действи-
тельно вызывают восхищение.
В 1983 году обладателем этого ценного приза стал 
трехкратный олимпийский чемпион, легендар-
ный борец Александр Медведь. Причем за поступок, 
совершенный за два десятка лет до того, в фина-
ле чемпионата мира 1962-го. Вот как вспоминал 
те события сам спортсмен:
— Помню, боролся со своим извечным другом 
и соперником иранцем Тахти. Знал, что у него трав-
ма ноги, что она — его слабое место. Казалось бы, 
вот он, путь к успеху, используй эту сла-
бость и спокойно побеждай. Но нуж-
на ли такая победа, доставит ли она 
истинное удовольствие? Для меня 
ответ очевиден: нет! Во время 
схватки с Тахти я ни разу не схва-
тил его за больную ногу. И даже 
соблазна такого не было. Я побе-
дил. В тяжелой, изнурительной 
схватке. Победил честно, и от  
этого победа стала намного при-
ятнее и важнее. Поверьте мне 
и моему опыту: если к жизни чест-
но относишься, если не хитришь 
с ней, не пытаешься быть, как говорят, самым 
умным, то и жизнь тебе неизменно отплатит той 
же монетой. Обязательно!
Еще одна награда международного комитета Fair 
Play, представленная в экспозиции музея НОК, при-
надлежит Владимиру Самсонову — трехкратному 
победителю Кубка мира, шестикратному чемпио-
ну Европы по настольному теннису, неоднократному 
победителю «Евро-Топ-12» и европейской лиги  
чемпионов.
На турнире «Топ-12» Самсонов в финале играл с рос-
сиянином Алексеем Смирновым. Накал борьбы был 
сумасшедшим — победить хотел каждый. Смир-
нов вел (13:12) и атаковал. Мяч чиркнул по столу, 
но судьи этого не заметили. Самсонов не промолчал, 
сообщил им, что касание было. Они не отреагирова-
ли, и счет стал равным. Позже белорус, вспоминая 
тот матч, говорил: когда очки достаются таким спо-
собом, чувствует внутренний дискомфорт, избавить-
ся от которого можно, лишь вернув баллы сопер-
нику. В том матче Владимир отдал сразу два очка, 
последнее — демонстративно отбив мяч в сторону.
— Счет сравнялся — 13:13. Были сложные ощуще-
ния, сумбур чувств, раздирали внутренние проти-
воречия: с одной стороны, очень хотелось победить, 
с другой — не давало сосредоточиться понимание 
неадекватности ситуации, — откровенничал мастер 
малой ракетки в интервью. — Следующий розыгрыш 
для меня прошел безотчетно, словно в тумане. Я его 
проиграл. А последнее очко отдал уже целенаправ-
ленно…

В богатой коллекции НОК есть немало факелов Олим-
пийских игр, путешествовавших по миру во время эста-
фет олимпийского огня. Но один из них особенный. 
Он свидетель главного старта четырехлетия, который 
проходил в Минске.

Пожалуй, самые частые ассоциации, возникающие при 
упоминании Олимпийских игр 1980 года, — это Москва 

и тот самый мишка, который взмыл в небо над стади-
оном. Но тот главный старт четырехлетия принима-
ла не только Златоглавая — отборочные и четверть-
финальные матчи футбольного турнира проходи-
ли в Ленинграде, Киеве и Минске. В каждом из этих 
городов также проводили церемонии открытия. 
У нас она состоялась на стадионе «Динамо». Торже-
ственную миссию зажечь огонь в чаше доверили 
Александру Медведю.

Если внимательно присмотреться к фотографиям 
того дня, можно заметить, что зрители на трибунах 
прячутся от дождя под зонтами. Синоптики прогно-
зировали непогоду, и поэтому факел, который дол-
жен был нести по стадиону Александр Василь- 
евич, основательно подготовили: как вспоминал 

борец, его едва ли не ракетным топливом 
заправили! Инструкции спортсмену дали 
такие: пробежать по стадиону, поднять-
ся к чаше, зажечь огонь, а потом опустить 
факел в ведро с водой, спрятанное от глаз 

собравшихся. Как после рассказывал 
борец, когда он попытался потушить 

факел, ничего не произошло — 
он продолжал гореть. Спортсмен 
попробовал еще раз погасить его, 
но тщетно. В ведре выкипела вся 
вода, а факел погас лишь тогда, 
когда в нем закончилось топливо.

Чуть дальше в музейной экспо-
зиции размещен еще один уди-
вительный предмет. Это огром-
ный медный лепесток — один 
из 204 идентичных элементов, 
из которых состояла 8,5-метро-

вая чаша олимпийского огня на летних Играх в Лондо-
не. Число не случайное: именно столько стран принима-
ло участие в том главном старте четырехлетия. 

Теперь, чтобы воссоздать изначальную конструкцию, 
ее элементы нужно будет собирать по всему миру.

Вот это поступок! Огонь, который не хотел 
гаснуть, и цветок, 

разбросанный по всему миру

Пока Игры продолжались, в чаше 
горел огонь, а после церемонии 
закрытия ее лепестки (на каждом 
из них выгравировано название 
страны) разлетелись по национальным 
олимпийским комитетам. 
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Приз имени Джесси Оуэнса — особая 
награда. Удивительный американский 
легкоатлет, в честь которого названа  

премия, в представлении, наверное, 
не нуждается, но напомним. В 1935-м тем-

нокожий спортсмен за час установил пять миро-
вых рекордов, а уже в следующем году стал триум-
фатором Олимпийских игр, завоевав на них четыре 
золота. Те Игры курировал Адольф Гитлер, и, по его 
мнению, они должны были продемонстрировать 
превосходство арийской расы. Оуэнс спутал  
планы канцлера. Выиграл забег на 100 метров, 
затем — соревнования по прыжкам в длину и забег 
на 200 метров, а в довершение ко всему стал  
чемпионом и в эстафете 4 х 100 метров! В США 
по возвращении его не ждала слава. Еще в дет-
стве Джесси Оуэнс узнал, что такое расовая сегре-
гация: из-за нее семья вынуждена была пере-
ехать из одного штата в другой. Прочувствовал 
он дискриминацию из-за цвета кожи и уже в ста-
тусе олимпийского чемпиона. Когда сборную США 
пригласили на званый ужин в Нью-Йорке, Оуэн-
су вместе с супругой пришлось идти через черный 
ход… Непростыми были и следующие годы жизни 
спортсмена. Кем только ему не доводилось рабо-
тать, чтобы прокормить семью: Джесси даже бегал 
наперегонки с лошадьми. Его спортивные заслу-
ги оценили лишь к концу 1960-х. Спустя годы учре-
дили и приз Джесси Оуэнса, который присуждают 
спортсменам за выдающиеся достижения.

В 1993-м этой награды был удостоен шестикрат-
ный олимпийский чемпион по спортивной гим-
настике Виталий Щербо. Когда он привез в Минск 
приз имени Джесси Оуэнса, чтобы передать его 
в НОК, рассказал: трофей весит около 40 кило-
граммов, так что при его транспортировке возник-
ло немало проблем!

Щербо по-прежнему остается единственным 
в мире спортсменом не пловцом, кому удалось 
завоевать шесть золотых медалей на одной Олим-
пиаде. Кроме того, он единственный гимнаст-
мужчина, кто выигрывал чемпионат мира во всех 
дисциплинах. Внесен в Книгу рекордов Гинне-
са как единственный гимнаст, завоевавший четы-
ре золота за один день. И это его достижение, ско-
рее всего, останется непревзойденным: теперь 
в олимпийской программе финалы «разбросаны» 
по дням.
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ВЕХИ ВЕХИ

Один из самых красивых и приковываю-
щих внимание элементов в экспозиции — 
купальник нашей гимнастки Любови Чер-
кашиной, в нем она выступала на Олимпий-
ских играх в Лондоне, принесших ей брон-
зовую медаль. Нежно-розового цвета, 
инкрустированный камнями Swarovski — 
произведение искусства! В нем Любовь 
выступала (под музыку Love Story) с лентой 
с сердечками, на которой тоже было напи-
сано Love. Но мало кто знает, что в нем есть 
и секрет. Гимнастка рассказывала:

— У меня в каждом олимпийском купаль-
нике зашит крестик. Я даже по цветам  
подбирала, до конца оставалась эстетом. 

В экспозиции можно увидеть не только 
олимпийские медали, но и награды, заво-
еванные нашими спортсменами на Пара-
лимпийских играх. Таким экспонатом  
с Национальным олимпийским комитетом, 
например, поделился 16-кратный чемпион 
Паралимпийских игр пловец Игорь Бокий.

Во время экскурсии мы узнали: медаль-то 
непростая! Игорь выступает среди слабо-
видящих спортсменов, а у их наград есть 
несколько особенностей. Во-первых, обыч-
ная надпись на ней дублируется нанесен-
ной шрифтом Брайля, чтобы атлеты, име-
ющие проблемы со зрением, могли «про-
честь» гравировку. Во-вторых, эти медали 
звучат: самый громкий звук издает награ-
да высшего достоинства. У серебряной 
медали он тише, у бронзовой — еще тише.

Вера и Любовь

Золото звучит громко

От несломленного — 
к непобежденному

— У меня есть возможность 
оставить после себя память, и не 
только в истории спорта. Надеюсь, 
что этот подарок музею даст новую 
волну воспоминаний, — говорил 
гимнаст.

Эти крестики прямо перед 
Олимпийскими играми 
я покупала специально у отца 
Георгия. Я верила. Думаю, 
что не без этой веры все 
получилось.
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Медаль имени Пьера де Кубертена 
четырехкратной олимпийской чем-
пионки Елены Беловой, олимпий-
ская экипировка Руслана Салея, олив-
ковый венок Юлии Нестеренко с Игр 
2004 года… Рассказывать об экспо-
натах, собранных в музее НОК, мож-
но еще очень долго. В штаб-квартире 
организации можно увидеть золотую 
олимпийскую медаль не только Дарьи 
Домрачевой, но и каноиста Александра 
Богдановича, батутиста Ивана Литвино-
вича. В коллекции не только 
награды, но и предметы, без 
которых до пьедестала было 
бы не добраться: тут и рари-
тетный велосипед Влади-
мира Каминского, соревно-
вательный костюм велоси-
педистки Натальи Цилин-
ской, шлем Аллы Цупер, 
лыжа Антона Кушнира, вес-
ло и майка первого олимпий-
ского чемпиона из Беларуси 
каноиста Сергея Макаренко… 

Сергей Макаренко на победной 
Олимпиаде в 1960-м греб еще 
деревянным веслом, братья 
Богдановичи в 2008-м — сде-
ланным из поликарбоната. Вот 
только одно осталось неизмен-
ным: чтобы взойти на высшую 
ступень пьедестала, нашим 
гребцам из столь разных поко-
лений пришлось пролить литры 
пота и отпахать многие месяцы 
и годы на тренировках.

Поколение 
за поколением

Рассматривая экспонаты, 
можно не только погрузиться 
в историю какого-то 
конкретного спортсмена или 
достижения, но и проследить 
за тем, как менялся 
и прогрессировал спорт. 
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ЧЕМПИОНЫ ЧЕМПИОНЫ

Братья Богдановичи даже спустя 15 лет в деталях помнят 
день, в который стали олимпийскими чемпионами

Будто вчера На Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро 
братья Богдановичи намеревались повторить 
свое главное достижение — обойти всех 
на дистанции — и второй раз подняться 
на высшую ступень пьедестала. Парни просто 
звенели — даже вернулись в тот же вес, 
в котором выступали на золотых для них Играх 
в Пекине. Увы, Олимпиаду в Бразилии у наших 
гребцов украли. Буквально за пару месяцев 
до Игр к спортсменам, которые находились 
на сборах во Франции, нагрянула местная 
полиция. Искали допинг, но, само собой, 
не нашли. Разбирательства затянулись, всю 
мужскую сборную отстранили от главного 
старта четырехлетия. Позже дисквалификацию 
признали неправомерной — гребцов оправдали, 
однако возможности побороться за олимпийские 
медали было уже не вернуть. Александр 
Богданович карьеру завершил в 2016-м. Андрей 
планировал пошуметь в Токио спустя четыре 
года, но, когда из-за пандемии коронавируса 
Олимпиаду решили перенести, перешел 
на тренерскую работу. Сегодня Александр 
возглавляет Федерацию хоккея Беларуси, 
а Андрей готовит к большим победам женскую 
команду каноисток. Для журнала TEAM BY братья 
рассказали о том, чем живут сейчас, вспомнили 
истории из детства, о которых не знает 
практически никто, и, конечно же, день, в который 
завоевали олимпийское золото.

Каноисты и сейчас помнят, о чем думали, что дела-
ли и обсуждали перед тем, как сесть в лодку в Пеки-
не-2008 и, оставив не у дел всех соперников, стать 
олимпийскими чемпионами. Но вот вопрос, что это  
был за день, вызвал легкое замешательство.

Александр: Пятница, по-моему…

Андрей: 21 августа вроде бы…

— 21 августа 2023‑го как провели? Все‑таки  
юбилей — 15 лет!

Александр: Подожди, а может, мы 22-го выигра-
ли? Просто на двух дистанциях выступали, со време-
нем все слегка забылось, спуталось. А в юбилей кто-то 
поздравил в интернете, и все — обычный день.

Андрей: Мы воспоминаниями не живем, так что это 
был такой же день, как и остальные…

— И все же, что больше всего помнится из того дня?

Александр: Не столько сам день, сколько путь к нему. 
Как готовились, какие были мысли и сомнения: пра-
вильно ли мы все делаем, над чем нужно поработать, 
сколько отдыхать, почему что-то не получается… 

Помню, приехали на сборы 
в Чехию. Я смотрел на небо и думал: 
столько работы проделано, столько 
отпахали, а что из этого выйдет?..

 Александр Богданович родился 29 апреля 
1982 года 
 Андрей Богданович родился 15 октября 
1987 года 
 Оба брата появились на свет в поселке 
Елизово Осиповичского района 
 Оба — заслуженные мастера спорта 
и почетные граждане Бобруйска 
 Главные достижения: олимпийские 
чемпионы Игр-2008 в Пекине в каноэ-двойке 
на дистанции 1000 метров, серебряные 
призеры Олимпиады-2012 в Лондоне на этой 
же дистанции, победители I Европейских 
игр в Баку в 2015 году

Досье TEAM BY
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— О чем говорили между собой, обсуждали гонку?
Андрей: Старались ни о чем не говорить с бра-
том. Разминались, как и тысячу раз до этого. Все 
было разобрано в деталях задолго до старта: как 
поедем, где добавлять, на какие моменты обра-
щать внимание в той или иной ситуации. План был 
такой: 600 метров едем со всеми, на оставшихся 
400 делаем финишный рывок, который и должен 
привести к медали.
Александр: Мы тогда всех соперников разобра-
ли буквально по косточкам. Знали, что у росси-
ян, например, очень сильный старт, но слабый 
финиш. Румыны хороши на всей дистанции. 
Венгры попали в последний вагон. Неза-
долго до того умер один из напарников, 
и мы не представляли, чего от них ждать. 
Немцы были главной загадкой. Они весь 
сезон прятались от нас. Мы в том году 
выиграли чемпионат Европы в Мила-
не, а они скрывались — не хотели выда-
вать секреты своей тактики. Но в Пеки-
не на предварительных стартах все рав-
но увидели их. Понимали, что они класс-
но готовы, и решили ориентироваться 
на себя: идти так, как задумывали, пока-
зать все, на что способны. Важно было 
перетерпеть. Знали, что, если сможем, 
будет медаль. А вот какая, зависело от мно-
гих факторов. Нам нужно было не отпускать 
соперников слишком далеко, но немцы все 
же оторвались. Если бы мы повелись на их 
спурт и пустились в погоню раньше времени, 
на финишный рывок не хватило бы сил. Но мы 
все сделали так, как планировали: форсаж 
включили на последних 400 метрах.
Андрей: Помню, гребу, а сам себе отсечки 
делаю: 400 прошли — рано, 500 — еще  
не время. 

— Финишный рывок протяженностью поч‑
ти в половину дистанции — это мощно. Каким 
же здоровьем надо для этого обладать!
Андрей: Наша тактика оказалась более верной. 
Немцы выложились на первой половине дистан-
ции, чтобы создать задел, но его не хватило.
Александр: Мы понимали, что догоняющему про-
ще работать в режиме форсажа, чем лидеру под-
строиться под ритм преследователя и добавить 
сверх того. После Пекина все стали использовать 
нашу тактику.
— Как праздновали эту победу?
Андрей: Было не до банкетов — на следующий день 
нас ждал еще и финал на 500 метров. Выслушали 
поздравления и пошли отдыхать.

— Нужно быть терминаторами, чтобы после того, как 
выложился на 1000 метров, с таким же остервенением 
назавтра грести еще и 500!
Андрей: Так нам, откровенно говоря, немного и не хватило.
Александр: Всего нам хватило! Мы уже потом посмотре-
ли, что финишные буйки не совсем правильно и привыч-
но для нас стояли.
Андрей: Обычно там, где маленькие буйки, дистанция 
заканчивается, а в Пекине после них еще три-четыре 
метра до финишного створа было. 
Александр: Четко помню: шли третьими, я на финише 
сделал привычный подсед, в голове крутилась мысль, что 
мы с бронзой. А тут смотрю на табло — четвертые! Как 
так? Оказалось, мы рано выкинули лодку, и немцы нас 
обошли — забрали нашу медаль.

В спартанских условиях
— Греблей вы начали заниматься в бобруйской шко‑
ле — той самой, что до сих пор на печном отоплении. 
Ее можно назвать одной из самых колоритных в мире?
Андрей: Спартанской так точно! Сначала брат пришел 
туда, потом я — с годами ничего не поменялось. Ни раз-
девалки, ни зал общефизической подготовки — только 
лодки.
Александр: Да и некуда там меняться, надо здание пере-
страивать. Сейчас, знаю, принято решение о строитель-
стве гребной базы в Бобруйске. Но условия тем не менее 
не мешали рождаться результату.
Андрей: Самое сложное в Бобруйске — из училища 
добраться до базы. Заканчивается урок, бежишь на авто-
бус. Если успел на него, хорошо. Нет — побежал дальше, 
а расстояние — около трех километров в одну сторону.
Александр: Если по пути попал под дождь, снима-
ешь мокрую одежду, развешиваешь у печки. Но дождь 
еще ничего, а вот когда зимой из лодки вывернешься... 
Однажды в феврале там искупался. Даже сейчас помню, 
как пузырьки вверх шли. На мне был жилет, под ним мно-
го одежды, но как-то схватился за лодку и вылез.
— Кто из вас в детстве чаще переворачивался?
Александр: Сложно сказать, у нас ведь пять лет разницы, 
я раньше пришел в греблю.
Андрей: Да все переворачиваются поначалу. Нет того, кто 
сел бы и поехал. Я вообще сам научился в лодке стоять. 
Когда Саша пытался научить этому, у меня еще не было 
желания, а уже когда оно появилось, у брата не было воз-
можности. Приехал я как-то на базу, полотенце под коле-
но подложил, стал пытаться грести. Помню, еду воз-
ле берега, а нос лодки под течение попадает. В итоге его 
в одну сторону разворачивает, меня в другую отбрасыва-
ет. Раз так перевернулся, что спиной о камень ударился.
— Никогда не возникало вопроса, зачем стоять 
на колене, если можно более комфортно сидеть  
в байдарке?
Александр: Я вообще о каноэ узнал, только когда начал 
тренироваться. До этого знал, что есть байдарка, ака-
демическая гребля. Думал, что еду заниматься чем-
то из этого. А тренер сказал: «Будешь в каноэ». Когда 
попробовал, сразу не понял, что это такое. 

Как только отметка в 600 метров 
осталась позади, сам себе сказал: 
«Пора!» Занес весло на гребок 
с мыслью: «Давай, брат!» Саша 
ровно в тот же момент включился 
на полную, и мы стремительно 
полетели вперед.

Андрей: Финишировать тогда было 
тяжело, буквально падало забрало, 
в глазах темнело…
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— Предположу, что детство было веселое...
Александр: Мы росли в спорте: мама нас брала 
на соревнования по волейболу да и в принципе актив-
ностей хватало. Играли в казаки-разбойники, ходили 
на речку. Купаться начинали чуть ли не с апреля. 

Андрей: В хоккей тоже играли. Я лет в шесть научился 
кататься на коньках. Появился лед, расчистили площад-
ку — погнали! Мы с елизовскими даже ездили на «Золо-
тую шайбу». Третье место заняли. Первыми, по-моему, 
были ребята из Могилева, вторыми — из Рогачева. Ну и 
мы, пацаны из Елизово, которые в хоккей играли только 
на речке, тоже в тройке.
Александр: Тренеры нас развивали в разных направ-
лениях. Зимой, допустим, в понедельник и вторник 
мы бегали на лыжах, в среду и субботу играли в хоккей.
Андрей: А когда в Бобруйске построили ледовый дво-
рец, мы даже нацкомандой ездили туда играть. Дав-
но не выходил на лед, теперь, когда стал тренером, уже 
и некогда.
— Каноэ до сих пор практикуете для себя?
Андрей: Становился в прошлом году: спортсмены закон-
чили тренировку, я взял у Максима Петрова лодку пока-
таться. Не скажу, что было легко, но и моей воспитан-
нице было тяжело ехать рядом, хотя я два года вообще 
ничем не занимался — максимум отжимался, подтяги-
вался. Еще на лыжах ходил. На сборах дам спортсменам 
задание 30 километров пробежать, а сам — пятнашку. 
Нормально, надо иногда и продышаться.

1960 год. Рим. Леонид Гейштор и Сергей 
Макаренко (каноэ-двойка) — золото.

1972 год. Мюнхен. Николай Горбачев  
(байдарка-двойка) — золото.

1976 год. Монреаль. Владимир 
Романовский (байдарка-двойка) — золото, 
серебро.

1980 год. Москва. Владимир Парфенович 
(байдарка-двойка) — три золотые 
медали; Антонина Мельникова (байдарка-
одиночка) — бронза.

1988 год. Сеул. Виктор Ренейский  
(каноэ-двойка) — две золотые медали.

1992 год. Барселона. Александр Масейков 
и Дмитрий Довгаленок (каноэ-двойка) — 
золото.

2004 год. Афины. Вадим Махнев, Роман 
Петрушенко (байдарка-двойка) — бронза.

2008 год. Пекин. Александр и Андрей 
Богдановичи (каноэ-двойка) — золото;  
Роман Петрушенко, Алексей Абалмасов, 
Артур Литвинчук и Вадим Махнев 
(байдарка-четверка) — золото;  
Роман Петрушенко и Вадим Махнев  
(байдарка-двойка) — бронза.

2012 год. Лондон. Вадим Махнев, Роман 
Петрушенко (байдарка-двойка) — серебро; 
Александр и Андрей Богдановичи  
(каноэ-двойка) — серебро;  
Марина Литвинчук, Ирина Помелова, 
Надежда Лепешко, Ольга Худенко 
(байдарка-четверка) — бронза.

2016 год. Рио‑де‑Жанейро. Маргарита 
Махнева, Надежда Лепешко, Ольга 
Худенко, Марина Литвинчук  
(байдарка-четверка) — бронза.

2021 год. Токио. Маргарита Махнева, 
Надежда Лепешко, Ольга Худенко, Марина 
Литвинчук (байдарка-четверка) — серебро. 

Александр: А я в каноэ становился в 2018-м. Сейчас мне 
больше игровые виды нравятся. Когда теряешь форму, уже 
нет того проката, правильной техники — не получаешь 
удовольствия.
— А давайте на 20‑летний юбилей вашей победы отпра‑
вимся, скажем, в Заславль, и вы проедете тысячу.
Андрей: Да без проблем!

Охота, «Дружба», сомики
— Ваш отец ведь охотник‑рыболов?
Андрей: Когда была сильная нужда, серьезно занимался.

— Вас загружали домашней работой? Косьбой, например?
Андрей: Меня к косьбе не допускали, а вот пять соток кар-
тошки прополоть… Условие такое: на речку можно пойти, 
только когда все будет сделано. Поэтому с утра впрягал-
ся — к вечеру чуть живой. Никакой речки не надо.
Александр: А у меня было все. И косьба, и уборка сена, 
и дрова. Вплоть до того, что сначала с дедом пилили дере-
во, потом везли домой.
Андрей: Да, помню, взяли колясочку, в лес приехали, сосну 
«Дружбой» спилили, разделали на 1,5-метровые чуроч-
ки, потом клали на «козла» во дворе, доводили до нужного 
размера. За день целый прицеп могли наколоть.
— А сейчас рыбачите?
Андрей: На сборах после тренировки могу полчаса пока-
таться. Если поймаю, хорошо, нет — тоже. Ловлю на спин-
нинг, за сбор раз 6 — 7 выбирался на рыбалку. Поймал два 
судака по 1,5 кило, три щуки, одна из них — килограм-
ма на три. Рыба не пропадала: когда было желание, сам 
жарил, нет — отдавал спортсменкам, они занимались.
— Саша, а ты можешь похвастаться уловом?
Андрей: Саша во Франции сомов ловил. Я спиннинг с собой 
взял, а он говорит: «Пойду побросаю». Потом звонит: 
«Помоги!» — вытянуть не мог. На международных сборах 
рыбалка — хороший вариант, чтобы расслабиться.

Постоянно активничали. Утром ушли 
из дома — в обед даже не приходили, 
чтобы не загнали. Яблок в огороде 
поели и дальше побежали. А если еще 
где-то футбол…

Александр: Думаю, каждому 
мужику интересно поохотиться. 
Поработал — чего дома сидеть, если 
есть возможность? У нас вся семья 
рабочая. Бабушка с дедушкой хозяйство 
держали: двух коров, трех свиней.

БЕЛОРУССКИЕ ГРЕБЦЫ 
НА ОЛИМПИАДАХ
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Весла и клюшки
— Андрей, а ты часто ходишь на хоккей?
Андрей: Иногда бываю, но редко. На «Динамо».
— Саша, когда последний раз был на гребле?
Александр: На Кубке Беларуси этим летом. Слежу 
за всеми соревнованиями, интерес не потерял.
— Когда тебе предложили возглавить Федерацию хок‑
кея Беларуси, какие чувства испытал?
Александр: Я ответственный человек, поэтому сначала 
подумал: а что, если не получится, подведу людей? 

— Андрей, а тебе каково работать с девушками?
Андрей: У женской гребли своя специфика. Нужно 
к каждой спортсменке найти подход. Представьте: при-
ходят девчонки на первую тренировку — все нормаль-
но, на вторую — уже что-то им не нравится. Здесь надо 
быть еще и психологом.
— Как вообще дела у женской команды каноисток?
Андрей: Из того поколения, что считается старшим, 
остались только Лена Ноздрева и Оля Климова. Кли-
мова, скорее, экипажница, Ноздрева — одиночни-
ца, она была лидером на неолимпийской дистанции 
500 метров. Сейчас на 200 метров молодая девчонка 
подает надежды.
— Саша, в хоккее у нас подросло классное поколение, 
серьезная конкуренция…
Александр: Теперь виден результат работы федера-
ции. Дмитрий Юрьевич (Басков — бывший председа-
тель Федерации хоккея Беларуси. — Прим. ред.) пра-
вильно выстраивал систему. Когда мы заявились 
в МХЛ, был определенный риск. Но, глядя на то, как 
подросли ребята и на что они уже готовы, полностью 
уверен: молодежи надо давать возможность разви-
ваться. 

Хотя раньше в регламенте экстралиги существова-
ло требование о привлечении молодых игроков, такого 
развития не было: ребята проводили на площадке мало 
времени, поскольку каждый клуб шел к своим целям. 
Сейчас парни играют в российской лиге, где высо-
кий уровень, и соответствуют ему. У нас и правда мно-
го талантливых хоккеистов. Посмотрите даже на КХЛ — 
во всей системе 50 белорусов играет.
— Провокационный вопрос: где проще стать олимпий‑
ским чемпионом — в гребле или хоккее?
Андрей: Нигде это не дается просто.
Александр: Я всегда говорил: чтобы получить результат, 
сначала его надо выстрадать. Нужно перебороть себя, 
потерпеть, пережить неудачи — только потом появятся 
результаты. Везение тоже необходимо заработать.
— Ваше олимпийское золото на 80 процентов состоит 
из трудолюбия?
Андрей: Из трудолюбия и желания. Когда я пришел 
в греблю, до Пекина и даже какое-то время после 
у меня была только одна цель — выиграть. 

— Вы мало изменились за 15 лет, держите себя в фор‑
ме. Какой у вас был вес в Пекине и какой сейчас?
Андрей: Тогда — 93 кило, сейчас — 106. У брата — 96,5  
и 113. Когда к Играм в Рио подходили, я снова весил 93, 
брат — около 97...
— Рио все еще вызывает болезненные воспоминания?
Александр: Во всем есть красная черта, которую 
не надо переступать. Все должны быть в каких-то опре-
деленных рамках. А тут… Сначала россиян отстранили 
с мельдонием, потом и нас зачесали под эту гребеноч-
ку — посмотрели, что есть такой механизм. Когда нас 
убрали, возможность участвовать и побеждать получи-
ли наши соперники. Завоевали четыре золотые медали, 
разве это честно?
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Хочу сказать, что был приятно 
удивлен тем, насколько 
насыщенная хоккейная жизнь. 
Ответственности много, но вокруг 
столько интересного — и в самом 
хоккее, и около спорта. Специфику, 
конечно, уже тоже прочувствовал.

О каких-то финансовых благах  
даже не думал. Только о победах. 
Когда на тренировках меня, еще 
юниора, обгонял кто-то из старших, 
цеплялся и ехал за ним, сколько мог. 
Наверное, стремление и старание 
и вылились в медали.
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Кольцам  
вернут 
славу
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От Малеева 
и Иванкова — 
к будущим звездочкам. 
Легендарное здание 
гимнастической 
школы открыто 
после капитального 
ремонта — в нем 
снова кипит жизнь 
и продолжаются 
чемпионские 
традиции

В 1962 году на экраны вышел фильм «Кольца 
славы», рассказывающий удивительную историю 

деревенского кузнеца, который, преодолев сложный 
путь, взошел на пьедесталы Олимпийских игр, 

чемпионатов мира и Европы. Прототипом главного 
героя стал советский гимнаст Альберт Азарян, 

сама же картина дала название одной из самых 
известных белорусских школ по спортивной 

гимнастике и акробатике. Расположенный около 
стадиона «Трактор» на минской улице Ванеева 

спортивный объект сегодня носит официальное 
название «СДЮШОР по спортивной гимнастике 

и акробатике главного управления спорта и туризма 
Мингорисполкома», но и выпускники, и жители 
города по-прежнему именуют его «Кольцами 

славы». Не так давно в здании прошла серьезная 
реконструкция — и в нем снова кипит жизнь 

и тренируются будущие чемпионы.

В рекордные сроки
Здание СДЮШОР открыли после реконструкции 1 ноября. 
Министр спорта и туризма Беларуси Сергей Ковальчук во 
время торжественной церемонии выразил благодарность 
мэру Минска Владимиру Кухареву и строителям, 
трудившимся на объекте:
— Полтора года назад, когда школа была передана из 
системы профсоюзов главному управлению спорта и 
туризма Мингорисполкома, здесь, около этого здания, 
было принято решение о реконструкции и наведении 
порядка. В рекордно короткие сроки работы завершены. 
В этой школе много лет работали талантливые 
спортсмены и тренеры. Уверен, что среди ребят, 
которые сегодня занимаются здесь, на небосклоне 
нашего спорта зажгутся новые звездочки.
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Как все происходило, хорошо помнит тренер-препо-
даватель  СДЮШОР Виктор Евсеев, более 20 лет про-
работавший директором школы, а ныне передающий 
опыт и знания детворе.
— В то время из Воронежа в Минск пригласили груп-
пу тренеров со спортсменами, среди которых были 
будущий серебряный призер Олимпийских игр Алек-
сандр Малеев и неоднократный призер юношеских 
первенств  СССР, бронзовый призер Спартакиады 

народов  СССР Владимир Волков. Зал игровых видов 
спорта переоборудовали в гимнастический. Выкопа-
ли ямы, занялись оснащением…
Гимнастических залов в Минске в то время было 
всего три. Кроме «Колец славы», в Доме Красной 
Армии, как в то время именовался Дом офице-
ров, около цирка в республиканском Доме физ-
культуры плюс небольшая школа у обсервато-
рии. Уже после началось развитие спортив-
ной базы: на площади 8 Марта возвели здание 
Республиканского центра физического воспи-
тания и спорта учащихся и студентов, до сих 
пор в народе именуемое как «Трудовые резер-

вы», позже выросло здание школы на улице Волоха, 
«динамовский» комплекс у Комсомольского озера — 
гимнастика становилась все популярнее.
— О таком оснащении, как сейчас, в те годы мы мог-
ли только мечтать, — продолжает Виктор Петро-
вич. — Ковер был не чета нынешнему — использова-
ли деревянный, изготовленный из нескольких сло-
ев фанеры и обитый ковровым покрытием. Дорожка 
и вовсе самодельная. Ее смастерили из лыж: попро-
сили в школе зимних видов спорта списанные пары, 
набили их на деревянные бруски под определенным 
углом, чтобы пружинили, сверху застелили мата-
ми. Сейчас с закупкой оборудования все проще, чем 
раньше: в те годы что-то заимствовали в областных 
школах, что-то брали в «Трудовых резервах»,  
что-то покупали…

Именуя школу «Кольцами славы», тренеры мечтали 
о том, что будут готовить чемпионов мира и Олим-
пийских игр. Удалось почти все.
Здесь занималось немало высококлассных гимна-
стов, отсюда вышло 15 мастеров спорта междуна-
родного класса. Двукратный чемпион мира и дву-
кратный чемпион Европы в многоборье, облада-
тель золотых наград этих турниров в командном 
первенстве Иван Иванков, чемпион мира в команд-
ном первенстве Павел Сут, чемпион Европы среди 
юношей Алексей Игнатович, призеры этапов Куб-
ка мира Александр Царевич, Дмитрий Баркалов 
и Василий Михалицын, чемпион Европы среди юни-
оров Святослав Драницкий… Успехов было много, 
но олимпийских медалей у воспитанников школы 
пока не случилось. Наиболее близок к ним был Иван 
Иванков.
— В 1994 году он взял звание чемпиона мира 
и Европы, при этом только перешел из юношеской 
команды во взрослую. В 1996-м вновь стал чем-
пионом континента в многоборье, но, когда при-
ехал на Олимпийские игры в Атланту, случилось 
несчастье. У Иванкова болела нога, и они с Вита-
лием Щербо обратились к американскому врачу, 
чтобы тот посмотрел, что можно сделать. Вань-
ке сделали укол, а когда он спускался по лест-
нице, услышал треск — ахилл порвался. После 

укола не чувствовал боли, наступил чуть сильнее — 
и все… А тогда он был действительно сильнейшим, 
многие прочили ему олимпийские успехи, — вспо-
минает Виктор Евсеев.

Глядя на сегодняшних 
воспитанников школы, 
опытнейший тренер говорит:  
они ничем не отличаются от тех, 
кто приходил в 1970-е, — разница 
есть лишь в условиях, в которых 
растут. Если раньше гоняли в футбол 
на улице, то теперь выбирают 
телефоны и компьютеры. 
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История «Колец славы» началась 
в 1970 году, а здания, в котором  
она базируется, и того раньше —  
в 1956-м. Поначалу это был Дом 
физической культуры с залом для 
игровых видов спорта. Уже позже его 
передали гимнастической школе. 

Из истории
1970 г. — здание Дома 

физической культуры 
с игровым залом передали 

ДЮСШ по гимнастике

1976 г. — за высокие достижения в спорте 
и подготовку серебряного призера 

Олимпийских игр 1972 года Александра 
Малеева школе присвоено звание 

«Специализированная детско-юношеская 
школа олимпийского резерва «Кольца 

славы» по спортивной гимнастике»

2006 г. — СДЮШОР перешла  
в систему профсоюзов

2022 г. — передана главному  
управлению спорта и туризма 

Мингорисполкома
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На вопрос, много ли среди них талантливых, Виктор Петро-
вич отвечает:
— Талант — это воспитание. А способности — то, чем наде-
лила природа. Способные дети есть, но сделать их талант-
ливыми трудновато. Со временем ведь многие уходят. Пом-
ню, поначалу в этой школе работали всего три тренера. 
Потом количество их и занимающихся начало расти. Одно 
время было 500 учащихся и 25 тренеров! В зале круглый 
день много ребят было. Нам 20 килограммов магнезии все-
го на месяц хватало, а в год 12 мешков использовали…
Сейчас такой массовости в гимнастическом зале нет. В нем 
занимается около 140 детишек, однако тренеры рассчиты-
вают, что их станет больше: начнут набирать новые груп-
пы. Капитального ремонта здание, в котором базирует-
ся  СДЮШОР по спортивной гимнастике и акробатике, тре-
бовало давно — вопросы о его проведении поднимались 
не один год. Сырость в помещениях, окна, через которые 
задувал ветер, душевые с трещинами на стенах и санузлы, 
на которые без слез трудно взглянуть, — все это осталось 
в прошлом. 

Тренировочный зал с оборудованием, соответствующим 
всем стандартам, новенькие раздевалки с душевыми, тре-
нерские и кабинеты администрации, благоустроенная тер-
ритория и обновленный фасад, украшенный изображени-
ем гимнастических колец, — благодаря совместным уси-
лиям Мингорисполкома, Белорусской ассоциации гим-
настики, руководства СДЮШОР, строителей в истории 
легендарной школы открыта новая глава.

— Тут будут тренироваться и дети, и спортсмены основной 
команды между сборами. Для них это тоже большое под-
спорье: они смогут поддерживать форму в зале, оборудо-
ванном всем необходимым. Здорово это и для начинаю-
щих: рядом с ними будут заниматься сильнейшие гимнасты 
страны. Малыши станут смотреть на ребят постарше, они, 
в свою очередь, — тянуться за лидерами, — говорит тре-
нер-преподаватель  СДЮШОР Александр Войтович. Он не 
сомневается: здесь появится еще не один спортсмен, кото-
рый будет прославлять белорусскую гимнастику.

— Следующими лидерами снова должны стать мы! —  
улыбаясь подытоживает тренер. 

Когда в минувшем году школу  
передали Мингорисполкому, приняли 
решение о проведении ремонта. 
Работы заняли около года. Теперь все 
сверкает — условия, отмечают тренеры, 
достойные. 

Виктор Евсеев отмечает интересную 
тенденцию: сначала впереди всех 
гимнастических дисциплин в нашей 
стране была акробатика, после — 
спортивная гимнастика, теперь ярко 
сверкают художницы и батутисты.

Елена Скрипель, председатель  
Белорусской ассоциации гимнастики:
— Это «намоленное» место. Его любят и люди, 
которые отдали жизнь спортивной гимнастике, 
и дети. Оно расположено в районе, где много 
желающих заниматься. Еще недавно здание было 
не в очень хорошем состоянии. Несколько раз 
пытались начать капремонт, но не получалось. 
В итоге была выбрана правильная дорога, 
и объект быстро привели в порядок. Большая 
благодарность Мингорисполкому за слаженную 
работу. То, что город уделяет столько 
внимания спорту, важно. Сегодня мало где 
в Европе и мире, когда все озабочены санкциями 
и другими проблемами, об этом задумываются.



Питер — Магнитогорск — 
Минск
— Родилась я в Санкт-Петербурге, но, 
когда мне был годик, родители разве-
лись, мы с мамой уехали в Магнитогорск 
к бабушке и дедушке. Все детство  
провела в этом городе, там же я пришла  
и в спорт. Мама катается на горных 
лыжах, поэтому часто брала меня в гор-
нолыжный центр — так все и началось. 
Еще в детстве я занималась художествен-
ной гимнастикой, но никогда ее не люби-
ла, — рассказывает предысторию большо-
го спортивного пути Мария.

16 лет назад Белорусская федерация гор-
нолыжного спорта предложила девуш-
ке перебраться в Минск. Она согласилась 
и ни разу не пожалела.
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Жажда скорости
Мария Шканова — о горнолыжном спорте, страхах и не только

— С тех пор живу 
в Беларуси и считаю себя 
белоруской. У меня здесь 
друзья, квартира, спорт — 
вся жизнь. Между сборами 
всегда возвращаюсь 
в Минск, люблю этот город 
и называю его своим домом.

«Люблю зиму! Правда, когда стою на лыжах, снег 
мне нравится куда больше», — призналась Мария 

Шканова, прогуливаясь по территории горнолыжного 
центра «Солнечная долина». Встретить лучшую 
белорусскую горнолыжницу в Минске прямо перед 
стартом зимнего сезона — редкая удача: сюда 
спортсменка в такой период прилетает нечасто 
и совсем ненадолго. В расписанном до минуты 
графике горнолыжница нашла время для  
TEAM BY и рассказала много интересного.



Ее Игры
Спустя два года после смены спортивного граждан-
ства Мария Шканова дебютировала на Олимпийских 
играх. В Ванкувере выступала сразу в трех дисципли-
нах: супергиганте, слаломе и гигантском слаломе. 
На двух следующих Олимпиадах — в Сочи и Пхенчха-
не — результаты Марии фиксировали в двух последних, 
а на Играх в Пекине горнолыжница стартовала только 
в слаломе и показала лучший результат, замкнув  
20 сильнейших.
— Супергигант — скоростная дисциплина, гигантский 
слалом и слалом — технические. Слалом вообще мож-
но назвать самой техничной из всех. Сначала выступала 
во всех, но со временем мы с тренерским штабом реши-
ли сделать акцент на одной дисциплине, которая идет 
лучше всего и от которой я получаю неимоверное удо-
вольствие. В нашем виде спорта нет такого понятия, как 
золотой возраст. 

Сейчас Мария продолжает планомерно готовиться  
и к своим пятым Играм. В 2026 году соревнования 
по горнолыжному спорту пройдут в Кортина-д’Ампеццо. 
Этот склон нашей спортсменке знаком: в 2021-м там 
проходил чемпионат мира. Вот только будет ли возмож-
ность выйти на него в олимпийских заездах — вопрос, 
который, увы, пока остается открытым. Российские 
и белорусские горнолыжники, как и представители дру-
гих видов спорта, курируемых Международной феде-
рацией лыжного спорта, все еще отстранены от между-
народных соревнований. Несмотря на временную изо-
ляцию от них, прошлый сезон у Марии был очень насы-
щенным и на события, и на победы. Этапы и финал Кубка 
России, международные соревнования на территории 
соседней страны и — россыпь медалей.
— Действительно, прошлый сезон получился успешным, 
и каждая завоеванная награда ценна по-своему. В Рос-
сии очень высокая конкуренция, там сильная школа гор-
нолыжного спорта. Этот сезон, как и предыдущий, мы в 
конце ноября начали в Кировске Мурманской области. 
Несмотря на то что по-прежнему отстранены от между-
народных соревнований, я сохраняю высокую мотива-
цию и в этом сезоне постараюсь удержать форму,  
которую набрала в прошлом.
Подготовка к новому сезону проходила по плану: Мария 
много сборов провела в Республиканском центре олим-
пийской подготовки по зимним видам спорта «Раубичи», 
«Солнечной долине», где есть горнолыжные симуляторы, 
которые используют для тренировок. Спарринг-партне-
ров в нашей стране у Марии, к сожалению, нет, но спорт-
сменка верит, что скоро это может измениться:
— В Беларуси сейчас очень много детей занимаются 
горнолыжным спортом, подрастают достойные ребя-
та, которые, возможно, в будущем смогут составить мне 
конкуренцию. Присутствие спарринг-партнера — это 
всегда хорошо, пока же мы находим конкурентов среди 
представительниц других команд…
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Кто-то выстреливает в ранние годы, 
кому-то нужно больше времени, 
чтобы прийти к высоким результатам. 
Я отношу себя ко второй группе: 
на каждой Олимпиаде шаг за шагом 
прогрессировала…

След на склоне

20 лет. Ванкувер-2010

24 года. Сочи-2014

28 лет. Пхенчхан-2018

32 года. Пекин-2022

Супергигант — 33‑е место,  
гигантский слалом — 40‑е, слалом — 38‑е

Супергигант — не финишировала, 
гигантский слалом — 44‑е, слалом — 29‑е

Гигантский слалом — 38‑е, 
слалом — 29‑е

Слалом — 20‑е



Страху здесь не место
Даже когда смотришь соревнования по горнолыжному спорту 
в трансляции, дух захватывает от того, как спортсмены летят со спу-
ска. Мария Шканова говорит: страху в этом виде спорта не место.
— Если боишься, никогда не добьешься результата, — поясня-
ет она. — Когда я на лыжах, то не чувствую страха, а получаю удо-
вольствие от спуска. Вообще, самую высокую скорость в нашем 
виде спорта развивают в скоростном спуске — она может дости-
гать 150 — 160 километров в час. В слаломе же средняя — около 60. 
Я люблю скорость, люблю машины и мотоциклы, ездить за рулем и, при-
знаюсь, бывает, нарушаю скоростной режим. (Смеется.) Очень хотелось 
бы попробовать настоящий болид «Формулы-1». Я как-то ездила на симуля-
торе, но это, конечно же, совсем не то...
— У вас очень травмоопасный вид спорта. Много ли было повреждений 
за годы карьеры?
— Случались серьезные падения, после которых начинались проблемы  
со спиной. В 2015 году мне удалили межпозвоночную грыжу. Травмы были, 
но завершить из-за них карьеру никогда не хотелось.
— А рискованные поступки совершали?

— Хм… Горнолыжный спорт сам по себе достаточно рискованный. Если 
не считать этого, то однажды прыгнула с тарзанки, так называе-

мой bungее jumping. Было страшно, но в то же время классно!
— Есть ли что‑то, чего вы боитесь?

— Как бы это смешно не звучало, больше всего 
я боюсь тараканов!
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Новый сезон Мария Шканова 
начала успешно: на первом 

этапе Кубка России в Кировске 
завоевала золото в слаломе, а на 
втором, прошедшем в Полярных 

Зорях, — серебро. Кроме того, 
еще одну серебряную награду 

в своей профильной дисциплине 
наша горнолыжница взяла 

на соревнованиях «Серия PRO».
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Ломая стереотипы
До сих пор живо немало мифов об обра-
зовании спортсменов, точнее — его отсут-
ствии. Для их развенчивания у Марии 
Шкановой есть немало аргументов:

— Сначала окончила Уральский госу-
дарственный университет физической 
культуры, получила специальность «тре-
нер». Затем — магистратуру Белорус-
ского государственного университета 
физической культуры. Еще Магнитогор-
ский государственный технический уни-
верситет по специальности «экономист-
маркетолог». 

 Родилась 18 октября 1989 года 
в Санкт-Петербурге
 Участница четырех Олимпиад
 Победительница и неоднократный призер 
Всемирных Универсиад
 Серебряный призер Всемирных военных игр
 Победительница множества международных 
стартов
 Обладательница золотых наград чемпионатов 
Италии, Словении, России, Австрии, Хорватии 
в слаломе

Мария  ШКАНОВА

Мне нравится учиться. 
Изучаю иностранные 
языки. Свободно говорю 
на английском и словенском, 
сейчас учу немецкий…
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Для пляжного футбола Николас — 
фигура легендарная. С таким 
послужным списком, как у него, 
можно считать спортивную 
жизнь удавшейся, а себя в ней — 
счастливчиком: спокойно почивать 
на лаврах, поселиться где-нибудь 
на ранчо и разводить племенных 
бычков. Альварадо почти 20 лет 
играл за сборную Испании, был 
ее капитаном, выступал за «Милан» 
и «Барселону», «Грассхоппер» 
и «Леванте», выигрывал множество 
турниров и лиг, был победителем 
клубного первенства планеты. Один 
гештальт, правда, остался не закрыт: 
Нико трижды выходил со сборной 
Испании в финал чемпионатов мира, 
но ни разу его так и не выиграл. «Что 
поделать, это спорт», — улыбается он, 
но нас не проведешь: уж мы-то знаем, 
что подняться на мировой Олимп 
этот испанец по-прежнему мечтает. 
Теперь, правда, не как игрок, а в роли 
тренера, и не с испанской дружиной, 
а с белорусской, которую наставник 
с искренней любовью называет 
родной. А еще Николас 
Альварадо оказался 
совсем не суровым, 
хотя во время игр 
производит довольно 
угрожающее 
впечатление. 
В жизни 
он искренний 
и откровенный 
весельчак, 
готовый 
общаться 
на любые темы.

Родился 24 июля 1976 года  
в Буэнос-Айресе 
По национальности испанец 
Женат, есть дочь Сара 
Проживает в Ла-Корунье, 
но вторым домом считает 
Минск, в который по уши 
влюблен 
Характер веселый, 
общительный 
Любит борщ и драники

ПЕРСОНА ПЕРСОНА

Николас Альварадо: 
испанец с белорусским 
сердцем
Главный тренер сборной 
Беларуси по пляжному 
футболу называет нашу 
страну вторым домом, 
а себя — бульбашом

Николас АЛЬВАРАДО

У него не забалуешь! Пока 
мы беседовали с Николасом 
Альварадо в ресторане 
гостиницы, футболисты сборной 
страны робко топтались у входа, 
как школьники. Поглядывали 
на своего коуча, но зайти 
не решались — дисциплина. 
И лишь когда Нико глянул 
на часы и дал отмашку (как 
в фильме «Иван Васильевич 
меняет профессию», помните: 
«Федь, ты чегo там жмешься 
oкoлo пoчек? Иди сюда, 
не стесняйся»?), хлопцы дружной 
и шумной ватагой ввалились 
в зал и расселись за столики. 
«Боятся?» — спрашиваю тренера. 
«Уважают», — отвечает  
он и подмигивает.

Аргентина, Испания, Рауль
— Нико, как поживает Буэнос-Айрес, вы ведь именно 
там появились на свет?
— Если честно, не имею ни малейшего понятия о нынеш-
нем положении дел в этом городе. Вместе с семьей уехал 
оттуда в совсем еще юном возрасте, когда мне не исполни-
лось и двух лет. Пришлось перебраться в Испанию. Ничего 
увидеть и запомнить в Буэнос-Айресе я не успел, а с тех пор 
больше там побывать не случилось. Так что все мои позна-
ния об Аргентине ограничиваются историями, которыми 
делились мама с папой да бабушка с дедушкой.
— Они аргентинцы?

— Ваш папа футболист?
— О нет, что вы, ничего похожего! Он музыкант. Играл 
на контрабасе и фортепиано.
— Вы тоже можете что-нибудь изобразить?
— К сожалению или к счастью, но нет. Говорят, таланты 
на уровне генов передаются через поколение, от деду-
шек и бабушек — внукам. Музыкальные способности меня 
явно обошли стороной: все, связанное с музыкой, для 
меня сродни катастрофе!
— Но ваш отец любил футбол? Невозможно быть 
аргентинцем, жить в Аргентине и не являться поклон-
ником игры Марио Кемпеса или Марадоны.
— Как я уже сказал, он был поклонником игры на кон-
трабасе. (Смеется.) Да, футболом тоже интересовался, 
но никогда не был болельщиком. Мог мельком глянуть 
какой-нибудь матч, и не более того. Папа играл в регби.
— В каком городе прошло ваше детство?
— Лет пять или шесть после переезда в Испанию мы про-
вели в Мадриде, а после переехали на северо-запад стра-
ны, в Ла-Корунью. И сейчас я вместе с семьей живу именно 
там, на берегу Атлантического океана.

— Да. Как и старший брат. А вот  
мы с сестрой — испанцы. Отцу 
предложили работу в Европе,  
так мы оказались в Старом Свете.
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— Когда в вашей жизни появился  
футбол?
— Как только научился ходить! Раньше не было 
огромного количества развлечений и всяких гаджетов. 
И выбор, признаться, был невелик: у меня имелись толь-
ко мяч и с десяток друзей во дворе. Мы гоняли в фут-
бол с утра до вечера — это было мое главное увлечение. 
А потом пошел заниматься в клуб «Морской берег».
— Болели за «Депортиво»? В конце 1990-х — начале 
2000-х великолепная команда была…
— Да. И за «Реал». Я играл в Ла-Корунье, и сердце мое 
там, но, понимаете, «Реал» есть «Реал» — это великая 
команда!
— Кто, на ваш взгляд, самый крутой игрок «Реала» 
всех времен?
— Рауль. Однозначно. Настоящий лидер. Шикарный вир-
туоз, сделавший для команды и всего испанского фут-
бола очень много: 16 лет в королевском клубе, больше 
ста матчей в сборной… Легенда, иначе не скажешь.
— А я думал, назовете Роберто Карлоса. Вам, кстати, 
никто не говорил, что вы очень похожи?
— (Хохочет.) Это потому, что прически одинаковые! 
А если серьезно, то через школу «Реала» прошли тыся-
чи классных футболистов, но лично для меня Рауль все 
равно остается первым.
— Вы мечтали сделать карьеру в большом футболе?
— Конечно! Любой, кто выходит на поле и любит мяч, 
хочет добиться как можно большего. Я не исклю-
чение. Но для этого нужно пройти огромный путь. 
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ПЕРСОНА ПЕРСОНА

Беларусь, Минск, морозы
— Неужели не было сомнений?
— Не думал ни секунды, сразу согласился. Я видел эту коман-
ду в деле, играл против нее и знал уровень ребят, ощущал 
перспективу роста. Ну и, конечно, было интересно попробо-
вать себя в новой роли. Согласитесь, сразу начать тренерскую 
карьеру с работы в сборной, которая очень высоко котирует-
ся в мире, — от таких предложений не отказываются.
— Знали что-нибудь о стране, в которую предстояло ехать?
— Вообще не имел понятия, что это за Беларусь и как здесь 

живут люди. Ехал в неизвестность. В полную. Но увиденное 
превзошло все ожидания. Чем ближе я узнаю Беларусь, 

тем больше она меня удивляет и впечатляет. Это заме-
чательная страна с добрыми и очень отзывчивыми 

людьми. Да, я чаще бываю в Минске, но выезжаю  
и в другие города — там тоже прекрасно. 
— А погода? У нас, мягко говоря, не Испания…
— Я в основном бываю летом, когда теп-

ло и комфортно. Но и снегом меня не удивишь, 
в Ла-Корунье он идет, конечно, не так часто, но ино-

гда случается. 

— Испанцы очень темпераментные, белорусы, говорят, 
наоборот, холодные, закрытые. Это не мешает добиваться 
результата?
— Парни в сборной действительно немного холодны и закры-
ты, соглашусь. Такова, как я понял, национальная менталь-
ность. Но! В нашем виде спорта это плюс! Ребята играют 
с холодной головой, не горячатся, не совершают необду-
манных действий. Они сконцентрированны, сосредоточенны 
и очень работоспособны. Когда я только приехал и знакомился 
с командой, эти качества выделил сразу, и они показались мне 
весьма перспективными. Я не ошибся.
— А по игровым параметрам? Кого можете сравнить 
с легендарным капитаном сборной Испании Николасом 
Альварадо? С самим собой десятилетней давности.
— Ой, что вы, никого! В том смысле, что все игроки сбор-
ной Беларуси гораздо лучше меня. Это же очевидно, разве 
нет? Они из другого поколения, которое играет в иной фут-
бол. Пляжный футбол серьезно спрогрессировал и двинул-
ся вперед: стал гораздо более силовым, техничным, быстрым. 
Мы были другими, поэтому сравнивать невозможно. Так что, 
пардон, тут я пас, поскольку любое сравнение окажется  
не в мою пользу. Пусть продолжают думать, что я был  
и остаюсь невероятно хорош! (Смеется.)
— В отборочном турнире чемпионата мира — 2008, первом 
подобном для сборной Беларуси, мы встречались с испан-
цами и разгромно уступили — 0:5. Вы нам тогда забили 
с пенальти. Помните?
— Да, припоминаю. Ну извините, что еще могу сказать.  
(Смеется.) В Беларуси пляжный футбол только начинал раз-
виваться, но на поле все старались и сражались за каждый 
мяч. Нам пришлось непросто, однако на тот момент сборная 
Испании была объективно сильнее.

А Минск — это вообще сказка: тихий, 
спокойный город, современный 
и комфортабельный, в котором  
можно наслаждаться жизнью.  
Чувствую себя здесь великолепно.
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Среди миллионов занимающихся фут-
болом людей на топовый уровень выхо-

дят лишь единицы. И они действительно 
классные игроки! Меня среди них не оказалось. Увы.

— Зато вы стали легендой пляжного футбола!
— Оказался здесь волею случая. В Ла-Корунье как-то  
проводился турнир по пляжному футболу, когда он 
только начинал набирать обороты. Чтобы привлечь 
как можно больше участников, организаторы объя-
вили, что выберут лучшего игрока, который получит 
шанс попасть в сборную Испании. Мотивация сумас-
шедшая, ведь тогда за команду выступали такие леген-
ды большого футбола, как закончившие карьеру Мичел, 
Бутрагеньо… Это мастера, с которыми я всегда меч-
тал сыграть вместе, которых все время показывали 
по телевизору, о которых писали и на которых равня-
лись. На том турнире лучшим выбрали меня. Выходит, 
что мечту я осуществил. 

В итоге в сборной Испании  
(со временем стал ее капитаном) 
провел в совокупности почти  
20 лет — с 1998 по 2016 год.  
После чего получил приглашение  
возглавить сборную Беларуси,  
которое с радостью принял.



Водка, борщ и драники
— Обычно всем иностранцам в белорусском 
спорте задают два вопроса: выучили ли уже рус-
ский мат и пробовали ли водку?
— На оба вопроса ответ утвердительный! (Смеется.) 
Ну а как иначе — это база. И не только для Беларуси. 
Первые слова, которые узнаешь, приехав работать 
в любую страну, как правило, — это ненормативная 
лексика. Так уж устроен мир. Водка — тоже понят-
но: иногда можно.
— И как часто вы применяете мат в отношении 
игроков?
— Парни так хорошо играют, что просто не дают 
мне возможности попрактиковаться! Иногда, прав-
да, проскакивает ненормативное словцо, но исклю-
чительно на испанском. Ребята его уже научились 
понимать.
— Кроме «привет» и «спаси-
бо», что-то еще можете 
сказать по-русски?

— Мы знакомы очень давно. Часто 
выступали друг против друга как 
на клубном уровне, так и в матчах 
национальных сборных. Весьма 
принципиальные противостояния 
были! Нико на площадке неуступчивый, 
довольно злой в спортивном плане, всегда 
крепко стоял на ногах. Я тоже старался 
не уступать. Конфликтовали даже! Помню 
полуфинал Лиги чемпионов. Он меня весь 
поединок провоцировал, я еле себя сдержал. 
После матча пожали руки... Это футбол, 
на площадке произойти может всякое. 
Теперь Альварадо — главный тренер сборной. 
Какой он на этом посту? Очень любит 
дисциплину. Опоздания, расхлябанность 
в команде просто исключены. На площадке 
Нико дает полную свободу, любит, 
когда мы смело идем в борьбу, 
не приветствует, чтобы кто-то 
уступал в единоборствах. 
На некоторых 
тренировках так 
«зарубаемся»,  
что иногда 
страшно 
становится.

Второй дом, хоккей, красавчик
— Что самое сложное в вашей работе?
— Разлука с семьей. Но это моя профессия, я не един-
ственный, кто поставлен в такие условия. Приходится 
выбирать: достойная работа с хорошей зарплатой или 
жена и дети. 

— Сколько у вас детей?
— Дочка Сара, ей 11 лет.
— Занимается музыкой?
— Видимо, музыкальные гены в нашей семье пере-
прыгнули сразу через два поколения: Сара увлекается 
гимнастикой.
— Вы второй испанец в истории белорусского фут-
бола после Хуана Усаторре, его родители бежали 
в СССР от гражданской войны. Он играл в минском 

«Динамо» и становился с командой бронзовым 
призером первенства страны в далеком 

1963 году. Имел прозвище Красавец. Вас 
тоже так называют, знаете об этом?

— Да, мне говорили: 
ты красавчик! Потом объ-
яснили, что это значит: 

молодец, крутой. Пра-
вильно?

— Совершенно верно! Так 
болельщики оценили вашу 

работу со сборной Беларуси — 
команда стала одной из самых 

любимых и уважаемых в стране.
— Приятно слышать. Это заслуга парней.

— Но самый популярный клуб — хоккейное 
«Динамо». Были в «Минск-Арене»?

— Как правило, во время хоккейного сезона у нас 
нет игр и сборов. Но однажды в октябре я выбрал-
ся на матч минского «Динамо». Понравилось: сило-
вой быстрый спорт. При случае с удовольствием схо-
жу еще раз.
— Знаете, что сборную Беларуси по классическо-
му футболу возглавил ваш соотечественник Карлос 
Алос?
— Да, конечно.
— Считаете, у него получится?
— Я полагаю, что это тренер, который может решать 
серьезные задачи. Нужно только набраться терпения 
и дать ему немного времени — команда сразу не стро-
ится. Все наладится при должном усердии и плодо- 
творной работе. Думаю, Алос сумеет донести до фут-
болистов свое видение игры, добавить в белорусский 
футбол немножко испанского изыска.
— Беларусь для меня — это… Продолжите предло-
жение.
— Это мой дом. Без всякого преувеличения.

— Приятного аппетита, очень хорошо. (Сме-
ется.) Хватит? Я довольно много понимаю, но в раз-
говорном пока слабоват, к сожалению. В свое оправ-
дание скажу, что русский непрост для изучения.
— Что вам нравится из белорусской кухни?

— А из испанской что предпочитаете? Паэлью?
— Ни в коем случае. Это рис, что в нем вкусного? 
У нас на северо-западе Испании, в Галисии, гото-
вят потрясающие блюда из картошки с мясом. 
Из того, чего нет в Беларуси, отмечу морепродук-

ты: в нашем регионе их много и они великолеп-
ного качества.

— В Галисии популярна картошка?
— Да, очень. Вы не знали?
— Хм, а вы в курсе, что бело-

русов за большую любовь 
к этому корнеплоду про-

звали бульбашами? «Бульба» 
по-белорусски — это картошка. Вы, 
получается, тоже бульбаш?

— Си. Си. Конечно! Буль-баш! (Смеется.) 
Вот видите, как много у нас общего!
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Лидер сборной Беларуси Игорь 
Бриштель о Николасе Альварадо:

— Борщ и драники — это объедение!  
Еще все супы. Я не гастрономический 
эксперт, конечно, но белорусская 
национальная кухня, на мой вкус,  
просто превосходна.

Жаль, что не получается совместить 
эти два условия, но что поделать. 
К тому же в Беларуси меня окружают 
замечательные люди, поэтому  
разлука переносится гораздо легче.

ПЕРСОНА



Их двенадцать. 
Невероятно 
талантливых 
и харизматичных 
максималистов, 
патриотичных 
и нацеленных 
на победу парней. 
Сплоченных одной 
идеей, связанных 
одной целью 
и скованных 
одной цепью, 
но таких разных 
по темпераменту 
и характеру. Эти 
хлопцы на своих 
плечах вытянули 
весь сезон 
в пляжном футболе, 
став настоящим 
открытием года. 
Они пример того, 
что нет ничего 
невозможного при 
должном усердии, 
таланте и желании 
трудиться. Эти 
скромные ребята 
без пафоса 
и апломба не имеют 
больших контрактов 
и не строят 
из себя звезд. Они 
простые выходцы 
из белорусской 
глубинки, искренне 
любящие свое дело. 
А потому отдаются 
ему всей душой 
и преданы всем 
сердцем. Отсюда 
и результат. Яркий, 
искрометный, 
потрясающий 
футбольный 
ансамбль готовится 
удивлять нас и в 
новом году — цели 
у команды Николаса 
Альварадо стоят 
максимальные: 
победа в любом 
турнире! Кто 
они, наши 
герои? Давайте 
знакомиться.
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Двенадцать
Сборная Беларуси по пляжному футболу  
в лицах и характерах
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Михаил АВГУСТОВ.
 Вратарь. 27 лет.

Иван КОНСТАНТИНОВ. 
34 года.

Когда говорят, 
что хороший 
голкипер — 
половина 
команды, это про 
него. Надежный. 
Опытный. 
Блестяще читает 
игру. Одинаково 
классно действует 
как на линии ворот, 
так и на выходах. 
Технике этого парня 
позавидуют многие 
полевые игроки, его 
дальние удары — 
страшный сон для 
коллег-соперников. 
На II Играх стран 
СНГ Михаил 
Августов забивал 
так часто, что едва 
не стал лучшим 
бомбардиром 
команды.  
Уникум!

Капитан 
команды, и этим 

сказано все. 
Ветеран сборной, 

защищающий 
ее цвета больше 

десяти лет. В былые 
годы совмещал 

футбол с основной 
работой: делал окна 

на «Витебскдреве», 
трудился 

таксистом. 
Имеет огромный 

авторитет 
в коллективе, 

лидер на поле и за 
его пределами. 

Обладает 
сумасшедшим 

ударом с левой ноги, 
его пушка по праву 

считается одной 
из самых мощных 

в мировом пляжном 
футболе.

Карьера этого 
голкипера 

только набирает 
обороты, 

но он в своем 
амплуа по праву 

считается одним 
из лучших в мире. 

До недавнего времени 
Устинович оставался 

вторым номером 
в сборной Беларуси, 
но нынешний сезон 

провел на равных 
правах с Михаилом 

Августовым. 
Обладает 

сумасшедшей 
реакцией, здорово 

добавил в игре 
ногами и гораздо 

чаще стал  
забивать.  

Его голы 
признавались 

самыми красивыми 
в чемпионате России.

Один из лучших 
футболистов 
мира, иначе 
как легендой 
его никто 
не называет. 
Многолетний 
лидер сборной 
Беларуси, в которой 
играет с 2009 года. 
Сейчас выступает 
за питерский 
«Кристалл», который 
в пляжном футболе 
котируется 
не меньше, чем 
«Манчестер 
Сити» в большом. 
Бомбардир, 
ассистент, мозг 
и дирижер команды, 
одинаково классный 
как в обороне, так 
и в атаке. Много раз 
признавался лучшим 
игроком Беларуси 
в пляжном футболе.

Владимир УСТИНОВИЧ. 
Вратарь. 24 года.

Игорь БРИШТЕЛЬ. 
36 лет.



Евгений  НОВИКОВ. 
30 лет.

Вадим БОКАЧ. 
39 лет.

Говорят, для 
удачи в любой 
команде должен 
быть рыжий игрок, 
так что Новиков 
в сборной Беларуси 
незаменим. 
А если серьезно, 
этот долговязый 
парень просто 
Паганини в пляжном 
футболе — 
один из лучших 
защитников в мире: 
высокий, цепкий, 
с длинными, как 
у цапли, ногами. 
В 2022 году его 
признали лучшим 
игроком страны. 
Ну а в свободное 
от футбола время 
Новиков работает… 
в домофонной фирме 
в Бресте, хотя сам 
живет в Жабинке.

Главный старожил 
команды. Начинал 

карьеру в большом 
футболе  

и в 2002 году провел 
несколько матчей 

в составе бобруйской 
«Белшины». В сборной 

Беларуси по пляжному 
футболу с 2009 года, 

стоял у истоков 
ее развития. 

Играющий тренер 
чемпиона Беларуси — 

команды ЦОР 
из Кировска. Пример 

профессионализма 
и работоспособности. 
Несмотря на довольно 

внушительный для 
футболиста  

возраст, держит  
себя в превосходной 

форме и остается 
одним из лидеров 

команды.

Родился и начинал 
спортивную 

карьеру в Украине, 
выступал 

за сборную этой 
страны, но потом 

переехал 
в Беларусь. 

Несмотря на почти 
двухметровый 

рост, этот 
форвард обладает 

удивительной 
координацией 

и является 
признанным 

мастером бисиклеты, 
прослыв ярким 

и блистательным 
технарем. Бомбардир, 

который стремится 
и умеет бить 

с разных дистанций 
и обеих ног. Когда 

Рябко в игре, 
у вратарей нет 

даже секунды, чтобы 
расслабиться.

В пляжном футболе 
Никита — 
подлинный 
виртуоз, под 
стать фамилии. 
Креативный, 
умный, 
техничный 
и тактически 
грамотный 
исполнитель. Родился 
в деревне Хорева 
Пружанского района, 
а футболом занялся 
в 8 лет с переездом 
семьи в Березу. После 
школы поступил 
на юрфак гродненского 
университета, где 
играл в студенческой 
команде вместе 
с другим игроком 
сборной и своим 
лучшим другом Олегом 
Гапоном. Однажды 
попробовал себя 
в пляжном футболе 
и остался в нем 
навсегда.

Анатолий  РЯБКО. 
34 года.

Никита ЧАЙКОВСКИЙ. 
25 лет.

КОМАНДА ГОДА КОМАНДА ГОДА
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Егор  ГОРДЕЦКИЙ. 
27 лет.

Юрий  ПЕТРОВСКИЙ. 
29 лет.

Минувший сезон 
провел в составе 
московского  ЦСКА, 
где был капитаном 
команды. Игрок 
с интересной 
судьбой. В 8 лет его 
родители переехали 
из нашей страны 
в Санкт-Петербург, 
где мальчишка и стал 
заниматься футболом. 
Так что прозвище 
Питерский Джокер дано 
Гордецкому не просто 
так. Учиться, однако, 
Егор вернулся в Минск, 
окончил  БГПУ. Службу 
в армии прошел тоже 
в Беларуси, на полтора 
года прервав 
спортивную карьеру. 
Но, отслужив, вернулся 
в игру, и сегодня 
трудно представить 
себе сборную без 
этого надежного 
футболиста.

Начинал карьеру 
в мини-футбольном 

«Дорожнике», 
потом ушел 

в МЧС. За три 
месяца прошел 

всю подготовку 
спасателя, в том числе 
выезжал на ДТП,  учился 

альпинизму, тушению 
самолетов и многим 

другим азам. После 
возвращения в родной 

Кировск пытался 
совмещать футбол 

со службой, что 
давалось непросто: 

работал сутки 
через двое, при этом 

никогда не пропускал 
тренировок и игр. 

Обладатель железной 
воли и потрясающей 

физической 
готовности, которой 
может позавидовать 

даже Криштиану 
Роналду.

Еще один игрок, 
значительно 

добавивший 
в мастерстве 

за последние годы 
и выдвинувшийся 

на лидерские роли. 
Неуступчивый 

и вездесущий, 
нацеленный 

на ворота, но не 
забывающий про 

защиту. Его действия, 
возможно, не столь 

яркие, как у звездных 
партнеров по команде, 

однако в командном 
механизме роль 

Артемия Дрозда 
переоценить 
невозможно. 

Воспитанник кировской 
школы футбола, 

которая по праву 
считается главным 

производителем 
талантов 

в белорусском пляжном 
футболе.

Спортивную 
карьеру в детстве 
начал… 
с бейсбола! 
Получалось, 
по словам Олега, 
у него неплохо, 
был кетчером 
(тот, кто ловит 
мяч), однако футбол 
пересилил. Парень 
гонял мяч с пацанами 
во дворе, был замечен 
тренерами, попал 
в дубль гродненского 
«Немана». Потом 
пробовал себя в мини-
футболе, но в итоге 
оказался в пляжном 
варианте игры, где 
нашел применение 
всем своим талантам 
в полной мере. Один 
из самых ярких 
игроков команды 
нового поколения. 
Мечтает выиграть 
чемпионат мира. 
Надеемся, сбудется!

Артемий  ДРОЗД.
27 лет.

Олег  ГАПОН. 
27 лет.
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Новозеландец Мюррей Халберг с детства зани-
мался очень популярным в его стране регби, 
мечтал о чемпионстве, но случилась беда — 
в одном из жестких столкновений он получил 

травму, которая обещала поставить крест на спор-
тивной карьере: левая рука навсегда повисла плетью. 
В 18 лет парень стал инвалидом. Но не сдался, занял-
ся бегом. Через три года сумел пробиться в олим-
пийскую сборную страны. На Играх-1956 в Мельбур-

не в финале дистанции 1500 метров со старта рванул 
так, что только сверкали пятки. Уверенно лидировал, 
но потом, как говорят в спорте, «капнул», задохнулся 
и финишировал почти пешком, завершив бег предпо-
следним.
Вы уже поняли, что унывать этот атлет не умел и после-
дующие четыре года провел в ударных тренировках, 
прокачав себя настолько, что в Риме-1960 ахнул весь 
мир. Бежал он уже 5 тысяч метров и форсаж включил 
не сразу. Однако все равно необычайно рано, за три 
круга до финиша, что для такой дистанции нонсенс. 
Соперники были уверены, что сумасшедший новозе-
ландец просто ошибся с подсчетом и вскоре вновь 
выдохнется, но Халберг на сей раз достал из себя все. 
После финиша он рухнул без чувств и узнал, что стал 
чемпионом, только когда его подняли и откачали врачи. 
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Остановись, 
мгновенье!
История спорта в старых фотографиях

Этой крохе на фото 11 лет, и она — 
одна из самых юных участниц 
Олимпиад в истории. Звание чемпи-
онки Норвегии не позволило Соне 

Хени на равных сражаться с более опыт-
ными соперницами на первых зимних 
Играх в истории, но потом эта барышня 
сполна возьмет реванш. Как у спорта, так 
и у судьбы.

Три олимпийских золота в одиночном 
катании (дебютное — в 15 лет), десять под-
ряд званий чемпионки планеты — внуши-
тельный перечень достижений. 

Дальше — больше. После выхода в свет 
картин «Одна на миллион» и «Серенада солнечной 
долины», где юной диве достались главные роли, 
Хени стала звездой Голливуда, а рекламные контрак-
ты принесли ей баснословные гонорары.

Взбалмошная, своенравная, с отвратительным 
характером, говорили о ней. Звезда меняла бога-
тых ухажеров одного за другим, любила алкоголь 
и веселые компании, но это не помешало ей стать 
одной из самых богатых женщин мира. Несмотря 
на все выкрутасы, Соню Хени поклонники продолжа-
ли боготворить, закрывая глаза даже на компроме-
тирующий факт ее биографии — встречу с Адольфом 

Гитлером, которая случилась в феврале 1936 года 
на Олимпиаде в Гармиш-Партенкирхене. Большой 
любитель изящных женских форм, Гитлер поздра-
вил норвежку с победой на Играх, поцеловав короле-
ве льда ручку и сделав приглашение на званый ужин, 
которое та легкомысленно приняла.

Соня Хени не сильно сожалела об ошибках молодо-
сти и продолжала жить на всю катушку, пока беше-
ный ритм внезапно не остановила диагностирован-
ная лейкемия. Умерла великая чемпионка в полете: 
прямо в небе во время рейса из Парижа в Осло.

Этот похожий на графа Льва Толстого щеголь уникален своей 
спортивной биографией и является рекордсменом Олимпиад, чье 
достижение вряд ли кто-то когда-либо сумеет перебить. На Игры 
в Лондоне в 1908 году Оскар Сван приехал, когда ему перева-

лило за 60. В стрельбе по движущейся мишени (дисциплина «бегущий 
олень») бородатый швед стал чемпионом как в личном, так и в команд-
ном первенствах. На Олимпиаде-1912 меткий дедушка (когда Пьер 
де Кубертен только появился на свет, Свану стукнуло 15, и он, родив-
шись в семье потомственных охотников, уже очень ловко управлял-
ся с винтовкой) вновь был на высоте, завоевав третье в карьере золо-
то. Кто знает, сколько олимпийских наград сумел бы в итоге насобирать 
этот колоритный снайпер, если бы пулевая стрельба вошла в програм-
му Игр раньше и не вмешайся в ход событий Первая мировая война, 
отменившая проведение ОИ-1916. Когда ситуация худо-бедно стабили-
зировалась, Сван, всегда стрелявший исключительно в черном паль-
то и шляпе, вновь штурмовал Олимп: в Антверпене-1920 добыл серебро 
в командном первенстве. На тот момент ему было 72.

В 1924 году в Париже, куда Оскар не доехал из-за болезни, Аль-
фред выиграл серебро и две бронзы. Это сделало отца и сына Сванов 
с 15 медалями самой успешной династией в истории Олимпиад.

Летние Олимпийские игры — 1960 в Риме. Мюррей Халберг.

Летние Олимпийские игры — 1920 в Антверпене. Оскар Сван.

Зимние Олимпийские игры — 1924 в Шамони. Соня Хени.

Она задала моду на белые коньки, 
первой стала использовать 
в выступлениях элементы 
танцевальной хореографии. 
Откровенные мини-юбки и 
невероятно сложные для того 
времени технические комбинации 
подняли ее на космический 
уровень популярности. 

На трех Олимпиадах (1908, 1912 и 1920 годов)  
Оскар Сван выступал вместе со своим сыном 
Альфредом, каждый завоевал по шесть 
медалей, включая три золотые. 

Впоследствии Мюррей установит 
еще немало рекордов, создаст 
фонд для поддержки спортсменов 
с ограниченными возможностями, 
проживет долгую и счастливую 
жизнь. Не стало чемпиона 
30 ноября 2022 года.



Как и все норвежцы, Магнар Сольберг на лыжах 
стал кататься раньше, чем научился ходить. 
И мечтал, конечно, о чемпионском титуле. Одна-
ко дистанционная скорость и выносливость 

были беспощадны, вынеся мечтателю грустный вер-
дикт: в лыжных гонках он посредственность. Биатлон 
в те годы набирал популярность, и коллега Сольбер-
га по службе в полиции решил этим воспользовать-
ся, предложив товарищу испытать на себе авторскую 
методику тренировок.

Пара ежедневно отправлялась в лес, искала там боль-
шой муравейник и приступала к делу. Имитируя ход 
по дистанции, Сольберг отжимался несколько десятков 
раз, после чего… укладывался всем телом прямо в мура-
вьиный дом и вел стрельбу по установленной мишени. 
Норвежец вспоминал потом, что прошел через сущий ад, 
он был весь искусан и подобные пытки порой станови-
лись невыносимы, но…

В Гренобле-1968 он закрыл все мишени и опередил 
Александра Тихонова, скорость у которого была гораздо 
выше, но два промаха оставили его вторым. А в Саппо-
ро-1972 Сольбергу исполнилось уже 35, но умение пол-
ностью концентрироваться на стрельбище вновь при-
вело его к золотому успеху. И сегодня, когда смотришь, 
как некоторые наши биатлонисты никак не могут устра-
нить пробелы в меткости, невольно думаешь: неужели 
в белорусских лесах мало муравейников?

О СПОРТ, ТЫ — МИГ

Кто знает, как сложилась бы судьба этого советского великана 
(рост — 224 см, вес — 140 кг, размер ноги — 55-й), если бы не 
случай. Только начинавший тренерскую карьеру легендар-
ный Александр Гомельский принял в управление рижский СКА 

и ехал с новыми подопечными на сбор. Автобус с командой притор-
мозил, и в окошке наставника вдруг возник чей-то могучий, слов-
но вытесанный из скалы, профиль. Он находился на одном уровне 
с Гомельским, хотя человек за стеклом ехал на велосипеде. «Ничего 
себе громила!» — воскликнул молодой тренер и выскочил из салона.
Так Янис Круминьш, зарабатывавший тем, что в лесах собирал 
с сосен смолу, оказался в баскетболе. В 23 года он впервые взял 
в руки мяч. Искоренить проблемы с техникой, несмотря на все 
трудолюбие, исполин так и не смог (штрафные всю карьеру бро-
сал по-детски, двумя руками, «из-под юбки», как это называ-
ют), но вошел в историю как один из лучших центровых мирового 
баскетбола. Шутка ли, всего через три года, после того как позна-
комился с правилами игры, Круминьш уже играл в финале Олим-
пиады-1956 в Мельбурне против блистательной сборной США! 
И оцените, каким взглядом смотрит на советского гиганта на этом 
фото капитан американцев, будущая звезда НБА Билл Рассел! 
В этом взгляде — смесь уважения и восхищения перед невероят-
ной мощью и габаритами (у самого Рассела рост под 210 см), а на 
лице нашего гиганта улыбка настоящего добряка, каким он и был.

Зимние Олимпийские игры — 1968 в Гренобле. Магнар Сольберг.

Летние Олимпийские игры — 1956 в Мельбурне. Янис Круминьш.

Магнар Сольберг до сих пор 
остается единственным в истории 
биатлона спортсменом, который 
выиграл два золота Олимпиады 

в индивидуальных гонках подряд. 

После окончания карьеры знаменитый 
центровой навсегда ушел из спорта и посвятил 
себя семье: стал известным художником-
чеканщиком и воспитал троих детей.
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